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недвижимость

недвижимостьКоЛонКА РедАКтоРА

с новой мощностью
Уходящий год был богат на собы-
тия в петербургской энергетике. 
Эксперты из всемирного банка 
признали снижение срока техно-
логического присоединения для 
предпринимателей Петербурга 
в два раза — со 185 до 90 дней. 
Благодаря этому Россия вошла 
в десятку лучших стран по кри-
терию «Подключение к системе 
электроснабжения» в рейтинге 
Doing Business, который оценива-
ет комфортность ведения бизнеса 
в 190 странах. вместе с тем пред-
принимателей избавили от платы 
за техприсоединение сетевым 
компаниям: с 1 октября этого года 
введена льгота на подключение 
мощности до 150 квт. впрочем, как 
утверждают энергетики, ничего 
бесплатного не бывает, а за под-
ключение бизнеса заплатят все 
потребители электроэнергии. 

другим важным событием стало 
завершение программы договоров 
поставки мощности (дПм) крупней-
шей северо-Западной генерирую-
щей компанией, которая базируется 
в Петербурге,— ПАо «тГК-1». дПм 
был придуман в середине «нулевых» 
правительством РФ, чтобы стиму-
лировать инвестиции в энергетику 
страны: сначала генерация вводит 
новую мощность за собственные 
деньги, а затем получает гарантию 
ее оплаты от государства. с 2009 
года тГК-1 ввела около 1,7 Гвт но-
вой мощности по дПм, в частности, 
обеспечив потребности Петербурга 
в теплоэнергии на пятнадцать лет 
вперед. но за большие резервы 
мощности в будущем российские 
потребители вынуждены платить 
сейчас. По данным экспертов, это 
уже привело к финансовой нагрузке 
на них через тарифы, измеряемой в 
миллиардах рублей.

общим трендом среди россий-
ских энергокомпаний стало усиле-
ние мер по информационной без-
опасности. неудивительно, ведь в 
этом году эпидемии вирусов-шиф-
ровальщиков, WannaCry и NotPetya, 
серьезно затронули энергетический 
сектор в мире. Эксперты оценива-
ют объем рынка информационной 
безопасности в России в 80 млрд 
рублей, отмечая, что он будет расти, 
в том числе благодаря усилению 
требований государства по безопас-
ности критической информационной 
инфраструктуры. 

также в этом выпуске обсужда-
лись цены на авиатопливо, техно-
логии «умного» дома и долги в жКХ.
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АЛеКсей КиРиченКо,
РеДаКтОР business guide

«энеРгетИКа»

НАБРАТьСя УмА  
ЧТоБы ПРивлЕКАТь ПоКУПАТЕля, СТРоящиЕСя  
домА должНы оБлАдАТь НЕСКольКими оБязАТЕльНыми КАЧЕ-
СТвАми: БыТь КомфоРТНыми, А ТАКжЕ миНимАльНо зАТРАТНы-
ми С ТоЧКи зРЕНия РАСходов НА КоммУНАльНыЕ УСлУГи.  
По мНЕНию эКСПЕРТов, зНАЧиТЕльНо СэКоНомиТь НА жКх  
ПомоГАюТ ТЕхНолоГии «УмНоГо» домА, КоТоРыЕ в РоССии  
РАСПРоСТРАНяюТСя НЕдоСТАТоЧНо СТРЕмиТЕльНо. ТАМАРА ИвАНОвА

В пресс-службе компании SAP CIS уверяют, 
что в Европе и США технологии «умного» 
дома более востребованы и распростране-
ны в связи с тем, что стоимость коммуналь-
ных услуг там гораздо выше. Однако заме-
тен и рост популярности данной технологии 
в России, отмечает руководитель отдела 
продукт-менеджмента и проектирования  
АО «Упонор Рус» Тимур Жарков.

«Это особенно видно по строящимся 
многоквартирным домам премиум- и элит-
сегментов, частным коттеджам и коммер-
ческой недвижимости. В  эконом-сегменте 
доступ к 

”
умным“ технологиям затруднен, 

так как здесь застройщики пытаются эко-
номить на всем, в том числе и на техниче-
ской оснащенности. В  жилой недвижимо-
сти более высокого класса эта проблема 
стоит не так остро. Строительные компании 
справедливо рассматривают 

”
умный“ дом 

как дополнительный прибыльный сервис 
для потребителей»,— отмечают в компании 
SAP CIS.

Дмитрий Буторин, руководитель цен-
тра компетенций в сфере энергетики  
IT-компании «Техносерв», согласен, что 
спрос на «умные» дома прежде всего со-
средоточен в сегменте элитного жилья. 
Однако, по его словам, между распростра-
нением системы в России и Европе есть 
значимое отличие. «В Европе главное пред-
назначение 

”
умного“ дома — это энергосбе-

режение, комфорт стоит на втором месте. 
Что не скажешь о России, где на первом ме-
сте стоят престиж и комфорт»,— указывает 
господин Буторин.

Управляющий партнер холдинга Kaskad 
Family Борис Цыркин согласен, что внедре-
ние технологий «умного» дома активнее 
происходит за рубежом в связи с тем, что 
счета за коммунальные услуги там значи-
тельно выше.

«По сравнению с европейским рынком, 
который получает поддержку на государ-
ственном уровне, российский рынок 

”
ин-

теллектуальных“ зданий только проходит 
стадию становления. На Западе 

”
умные“ си-

стемы уже повсеместно внедряются в шко-
лы, больницы и библиотеки. В России боль-
шинство подобных проектов реализуются в 
коммерческой сфере — это бизнес-центры, 
офисы, банки, масштабные спортивные со-
оружения, складские помещения»,— рас-
сказывает Иван Царев, руководитель на-
правления слаботочных систем компании 
«Крок».

«В России и Европе рынок систем авто-
матизации административных зданий зна-
чительно больше, чем рынок домовладений, 
основные глобальные игроки традицион-
но смотрят именно туда. Хотя в последнее 
время эта ситуация стала меняться, с раз-
витием интернета вещей, появления боль-

шого количества стартапов и переключения 
внимания глобальных мегакорпораций, ко-
торые умеют работать напрямую с пользо-
вателем (Apple, Google, Amazon, Samsung) 
в сторону домовладений»,— уверен руко-
водитель инжинирингового центра «Систе-
мотехника строительства» НИУ МГСУ Олег 
Соболев.

АКтивнАя ЭКономия Универсальной 
технологии «умный дом» не существует, 
объясняет Иван Царев. «Чтобы не создава-
лось впечатление наличия быстрого и еди-
ного решения, следует использовать более 
точный термин — 

”
автоматизация и диспет-

черизация инженерных систем“. Именно 
они оживляют инфраструктуру здания. На 
самом деле, это не что-то новое. Уже в кон-
це XIX — начале XX веков в Зимнем дворце 
функционировала система автоматизации 
отопления для царского двора. На нашем 
рынке строительство интеллектуальных 
зданий постепенно выделяется в отдельный 
тренд примерно с конца 2000-х. Последние 
пять лет в целом происходит трансформа-
ция термина 

”
умный“ в энергоэффектив-

ный, 
”
зеленый“ и 

”
пассивный“»,— считает 

господин Царев.
Тимур Жарков напоминает, что систе-

мы «умного» дома позволяют существенно  
сэкономить не только на электричестве, но 
и на отоплении, водоснабжении, канализа-
ции, кондиционировании воздуха. «Эконо-
мия зависит не только от внедрения систе-
мы, но и от особенностей ее использования 
самим пользователем, и от качества, проду-
манности самого здания и каждой из систем 
в отдельности»,— рассказывает господин 
Жарков.

Директор дивизиона «Недвижимость» 
АО «Цезарь Сателлит» Илья Каковкин 

уверяет, что датчики энергосбережения в 
среднем помогают сэкономить до 20% стои-
мости коммунальных платежей в год.

В SAP CIS убеждены, что «основная 
функция 

”
умного“ дома, которая позволяет 

экономить электроэнергию,— это распре-
деление наиболее энергозатратных про-
цессов во времени так, чтобы они запуска-
лись во время действия низкого тарифа на 
электроэнергию: например, обогрев, стир-
ка и сушка должны происходить ночью при 
соответствующем тарифе».

По словам господина Цыркина, в зави-
симости от выбранных опций и установлен-
ного оборудования, «умные» технологии 
позволяют снизить расходы на электро-
энергию на 40%. «Энергоэффективные 
радиаторы позволяют экономить до 30%, 
вентиляционная установка с рекупераци-
ей — до 40%, солнечные коллекторы — до 
60% горячего водоснабжения, автомати-
ческая солнцезащита — до 90% расходов 
на кондиционировании, энергоэффектив-
ное оборудование и освещение — до 25% 
электричества, гибридная вентиляция — 
до 20% электричества»,— уверен Борис 
Цыркин.

«Экономия от внедрения 
”
умного» ос-

вещения может дойти до 40%, а если вне-
дрить 

”
умное“ отопление и водоснабжение, 

то экономия электроэнергии достигнет 
65%»,— подсчитал господин Буторин. 

Использование в системах отопления 
современного насосного оборудования 
с частотным регулированием позволяет 
экономить до 80% электроэнергии, кото-
рая тратится на циркуляцию теплоносите-
ля, рассказывает директор департамента 
бытового оборудования компании «Грунд-
фос» Сергей Захаров. «Также частотное 
регулирование может применяться в любых 
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Под КиБЕРУдАРом  
РоСТ КиБЕРПРЕСТУПНоСТи в миРЕ ПодТАлКивАЕТ 
эНЕРГЕТиЧЕСКиЕ КомПАНии К иНфоРмАциоННой зАщиТЕ Своих 
оБъЕКТов. НА СЕГодНя НА долю РоССийСКих эНЕРГЕТиКов 
ПРиходиТСя 15% РыНКА иНфоРмАциоННой БЕзоПАСНоСТи 
(иБ) в СТРАНЕ, КоТоРый оцЕНивАЕТСя в 80 млРд РУБлЕй. 
эНЕРГЕТиКи выНУждЕНы оТРАжАТь КАК СПАм С вРЕдоНоСНыми 
вложЕНиями, ТАК и СложНыЕ АТАКи, КоТоРыЕ моГУТ ПРивЕСТи 
К ПЕРЕБоям элЕКТРоСНАБжЕНия. По мНЕНию эКСПЕРТов,  
в 2018 ГодУ УСлУГи По иБ СТАНУТ БолЕЕ воСТРЕБовАННыми,  
ТАК КАК ГоСУдАРСТво УжЕСТоЧиТ ТРЕБовАНия К НЕй. АлЕКСЕЙ КИРИЧЕНКО

Российский рынок ИБ достаточно мал, 
составляя лишь 1% от общемирового, 
говорит бизнес-консультант Cisco по во-
просам информационной безопасности 
Алексей Лукацкий. Тем не менее, по оцен-

ке экспертов международной компании 
Schneider Electric, сейчас этот рынок ак-
тивно развивается в России, показывая 
ежегодный рост в среднем на 7–10%, и 
уже достиг 80 млрд рублей. «Ключевой 

тенденцией на этом рынке по-прежнему 
является переход компаний-производите-
лей к комплексным решениям, удовлет-
воряющим всем требованиям клиентов. 
В свою очередь, предприятия проявляют 

интерес именно к решениям для защи-
ты критических объектов, к примеру, для 
энергетических»,— считает директор  
НИОКР-центра «Сколково» Schneider 
Electric Алексей Паршиков. ➔ 16

теХноЛоГии

недвижимость ПаРтнеР ВыПУСКа
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тродвигатели. Это и лифтовое хозяйство, и 
климатические установки, и водоснабже-
ние. Значительная экономия достигается 
за счет автоматического управления осве-
щением»,— добавляет господин Захаров.

Иван Царев также отмечает, что систе-
му «умного» дома необходимо рассматри-
вать целостно. «Комплексное применение 
энергоэффективных решений в таких ин-
женерных системах, как системы кондици-
онирования, вентиляции и теплоснабжения, 
позволяет сократить расходы на эксплуата-
цию здания на 30–70%. Говоря об электро-
энергии, то на ее потреблении, например 
системой освещения, можно сэкономить 
до 40%»,— добавляет он. 

С ним согласен и Сергей Пономарев, 
директор по продажам АО «Группа Т-1». 
«Часто потребители думают, что при по-
купке новой 

”
умной“ лампочки или 

”
умной“ 

кормушки для питомцев у них появляется 

”
умный“ дом. Концепцию 

”
умный дом“ мож-

но сравнить с конструктором Lego, кото-
рый легко комбинируется, пересобирается, 
дополняется сценариями реагирования и 
в итоге становится частью 

”
умной“ инфра-

структуры. 
”
Умный“ дом — это не датчики, а 

сервис»,— уверен он.
«Настоящее 

”
умное“ жилье не только 

экономит электроэнергию, но ресурсы 
в целом, плюс обеспечивает комфорт и 
безопасность жильцов. 

”
Умный“ дом при 

рациональном подходе и незначительных 
вложениях позволяет снижать потребление 
на 20–30%. Чтобы экономить еще больше, 
нужны дорогие технологии, которые долго 
окупаются при невысокой стоимости энер-
гии, требуют квалифицированного подхода 
при установке и использовании»,— уверен 
соучредитель и член правления Совета по 
экологическому строительству Алексей  
Поляков.

доЛГАя оКУПАемость Внедрению «ум-
ных» систем препятствуют невысокие тари-
фы на ЖКХ, которые не позволяют окупить 
их установку, полагает директор по работе 
с партнерами Национального центра ин-

тернета вещей Олег Сальманов. В SAP CIS 
также считают, что у обывателя отсутствует 
большой интерес к подобным технологиям в 
связи с тем, что окупается их установка не у 
каждого пользователя.

«Стоимость энергоресурсов для быто-
вого потребителя пока не позволяет выйти 
на адекватный срок окупаемости. Также 
достаточно серьезно препятствует внедре-
нию 

”
умного“ дома неразвитость модели 

розничного рынка тепла. Пока собственник 
не будет иметь личных приборов учета те-
пловой энергии и возможности при необхо-
димости ограничивать объем потребления 
тепла, интерес к 

”
умному“ дому будет низ-

ким»,— добавляют в SAP CIS.
Установка инновационных систем при 

строительстве жилья приведет к росту сто-
имости квадратного метра, уверен Михаил 
Турецкий, генеральный директор компании 
ProExpert. Проблемы одинаковы для всех 
сфер, касающихся повсеместной цифро-
визации, считает Илья Каковкин. «Это по-
вышение уровня сложности управления 
окружающим пространством и безопас-
ность. 

”
Умные“ устройства не только позво-

ляют существенно экономить, упрощают 
жизнь, но и вносят дополнительный эле-
мент безопасности. Риск того, что 

”
умный“ 

дом смогут взломать, практически равен 
нулю, и уровень безопасности он повыша-
ет в несколько раз»,— добавляет он.

ЛидеРы РынКА Тимур Жарков утверж-
дает, что снизить конечную стоимость 
технологий «умного» дома позволит при-
влечение мировых корпораций. «Участие 
мировых гигантов и развитие цифровых 
технологий снизят стоимость решения, 
стоимость его установки и настройки — и 
тогда количество объектов будет расти»,— 
добавляет он. 

«На российском рынке есть 200–300 
компаний, разрабатывающих и продающих 
сервисы 

”
умный дом“, однако я не включаю 

в этот список реселлеров, производите-
лей оборудования и косвенно связанных 
с этим сервисом компаний»,— отмечает 
Сергей Пономарев. 

Эксперты отмечают, что можно выделить 
две большие группы основных игроков рын-
ка — это системные интеграторы и строи-
тельные компании, специализирующиеся 
только на инженерных системах. «В России 
не так много компаний, готовых инвестиро-
вать в наиболее передовые решения у себя 
на объектах. Еще одна трудность заключа-
ется в том, что экономическое положение 
России сдерживает разработку отечествен-
ного оборудования для интеллектуальных 
зданий. Представленные на нашем рын-
ке решения пока что уступают западным 
в функционале и качестве»,— отмечает  
господин Царев.

Среди лидеров эксперты выделяют та-
кие компании, как Siemens, Schneider, 
Honeywell. «Нужно разделять решения на 
профессиональное, где используется про-
токолы связи (например, KNX, Modbus), 
и полупрофессиональное, или бытовые 
серии. Лидеры среди профессиональных 
решений хорошо известны, это крупные 
европейские производители. Что касается 
бытовой серии, то количество игроков на 
этом рынке постоянно растет: не только 
компании из Европы (в том числе и Россия), 
но из США, Азии (Южная Корея, Китай, Япо-
ния). В игру включились и мировые гиган-
ты: Apple (Apple Home Kit), Google (Google 
Home), Amazon (Amazon Echo)»,— перечис-
ляет господин Жарков. 

Дмитрий Буторин утверждает, что сегод-
ня «умные» дома — новая инновационная 
ниша, которая только начинает формиро-
ваться. «Конкретных игроков, которые за-
няли лидерство, и смогли предложить пол-
нофункциональное законченное решение 
назвать трудно. В основном на рынке пред-
ставлены компании, которые охватывают 
только несколько элементов из концепции 
построения 

”
умного“ дома. Сегодня на рос-

сийском рынке на слуху ряд комплексных 
решений smart home различных брендов: 
Rubetek, Fibaro, Xiaomi, 

”
Мегафон“ (Life 

Control)»,— говорит он.

«Умные» домА в «Умные» ГоРодА «В 
будущем мы придем к тому, что 

”
умный“ дом 

станет неким интеллектуальным, самообучае-
мым сервисом, принимающим эффективные 
решения за пользователя. Следовательно, 
когда в будущем доме случится протечка труб 
в ванной, то, согласно сценарию, система со-
общит об этом хозяину, затем самостоятель-
но перекроет воду (или наоборот — сначала 
перекроет, а потом об этом сообщит) и вызо-
вет мастера из списка назначенных»,— пред-
полагает Сергей Пономарев. 

В SAP CIS утверждают, что «рынок ре-
шений для 

”
умного“ дома оживился бы 

при значительном росте тарифов ЖКХ —  
на 10–15%». «Несмотря на рост тарифов на 
ЖКУ, коммунальная плата за электричество 
домохозяйств в России остается сравни-
тельно невысокой, что препятствует вне-
дрению 

”
умных“ систем, так как из-за их вы-

сокой себестоимости снижение счетов за 
электричество может не окупить их установ-
ку. Тарифы предприятий на электроэнер-
гию намного выше, поэтому и их мотивация 
на внедрение технологий 

”
умных“ зданий 

сильнее»,— отмечает Олег Сальманов.
Прогрессивные страны идут дальше, в 

них появляются «умные» города. «Такие го-
рода, как Сингапур и Барселона, уже вне-
дряют различные услуги, основанные на 
сборе данных, включая 

”
интеллектуальные“ 

решения по парковке автомобилей, 
”
ум-

ные“ процессы сбора мусора и 
”
интеллек-

туальное“ освещение»,— приводит пример  
господин Каковкин. 

Понимание необходимости внедрения 
систем автоматизации в жилье до сих пор 
отсутствует у застройщиков и девелоперов, 
рассказывают эксперты. «Действительно, 
мы прошли большой путь для понимания 
рынка и, естественно, наших клиентов, но 
повлиять на видение большинства застрой-
щиков ни нам, ни нашим конкурентам и 
партнерам пока так и не удалось»,— сету-
ет Антон Зарочинцев, руководитель строи-
тельной компании «Доместье». n

ПетеРБУРГсКие ЭнеРГетичесКие КомПАнии УсиЛивАют 
инФоРмАционнУю БеЗоПАсность К чемПионАтУ миРА 
По ФУтБоЛУ 2018 ГодА
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15 ➔ Опрошенные BG руководители 
российских компаний, работающих в 
сфере ИБ, фиксируют рост киберугроз, 
направленных на предприятия топлив-
но-энергетического комплекса, отме-
чая, что на их долю приходится 10–15% 
от общего объема рынка ИБ в России.

«Абсолютно все энергетические ком-
пании сейчас уделяют пристальное вни-
мание защите своих объектов. Это свя-
зано с объективными причинами: вывод 
из строя объекта энергетики можно при-
равнять к терроризму, потому что это 
способно парализовать деятельность 
целого района или населенного пункта. 
Также это относится и к разработке 
ряда нормативных документов, регули-
рующих работу в этом направлении»,— 
объясняет руководитель направления по 
информационной безопасности СЗФО 
департамента информационной безо-
пасности компании Softline Алексей Бо-
гомолов. В частности, по его словам, в 
2014 году был выпущен 31 приказ Феде-
ральной службы по техническому и экс-
портному контролю (ФСТЭК), в котором 
прописаны требования к обеспечению 
защиты критически важных объектов.

По данным «Лаборатории Касперско-
го» (ЛК), энергетика в мире оказалась 
на пятом месте среди атакованных от-
раслей (после производства, инжини-
ринга, образования, пищевой промыш-
ленности). «Например, американский 
центр реагирования на инциденты в 
промышленности ICS-CERT опублико-
вал информацию о 290  зарегистриро-
ванных случаев в США, среди которых 
59  инцидентов в энергетике. По нашим 
данным, в течение первого полугодия 
2017 года во всем мире защитными ре-
шениями ЛК были предотвращены по-
пытки атак на 37,6% компьютеров АСУ 
(автоматизированные системы управле-
ния). В России этот показатель составил 
42,9%»,— комментирует руководитель 
проекта по развитию решений по безо-
пасности критической инфраструктуры 
ЛК Антон Шипулин. 

Кроме того, по его словам, в этом 
году ЛК провела глобальный опрос о 
состоянии кибербезопасности среди 
359 специалистов промышленных пред-
приятий в 21  стране мире. Среди про-
чего было заявлено, что каждая вторая 
промышленная компания в мире пере-
жила от одного до пяти киберинциден-
тов, также участились заявления офици-
альных лиц государств о попытках атак 
на промышленные объекты, включая 
электроэнергетику. Господин Шипулин 
прогнозирует, что в сфере промышлен-
ной безопасности в 2018 году интенсив-
ность киберугроз будет не меньше, чем 
в 2017-м.

В  компании ESET  Russia подтверж-
дают, что в течение этого года возрос-
ло число кибератак на энергетические 
объекты. «Среди них как массовые ата-
ки по классическим сценариям (такие 
как спам с вредоносными вложениями), 
так и сложные таргетированные ата-
ки»,— говорит руководитель поддержки 
продаж ESET  Russia Виталий Земских. 
К их числу компания относит выявлен-
ную в июне вредоносную программу 
Industroyer, специально разработанную 
для атак на компании электроэнергети-
ческого сектора. 

«Industroyer позволяет напрямую 
управлять выключателями и прерыва-
телями цепи на подстанциях, а также 

проводить атаки типа 
”
отказ в обслужи-

вании“ (DoS) на устройства релейной 
защиты (в частности, линейку Siemens 
Siprotec). Программа взаимодействует с 
протоколами промышленной связи, ши-
роко распространенными в энергетике. 
Эти протоколы создавались десятилетия 
назад без учета требований безопас-
ности, поэтому поиск уязвимостей для 
работы в них не требуется — Industroyer 
просто использует протоколы по прямо-
му назначению. Авторы Industroyer могут 
перенастроить программу, чтобы атако-
вать любую промышленную среду, где 
используются целевые протоколы связи. 
Возможные последствия подобной ата-
ки — от перебоев в электроснабжении 
до физического повреждения оборудо-
вания»,— поясняет господин Земских. 
Он предполагает, что программный ком-
плекс, подобный Industroyer, мог стать 
причиной отключения электроэнергии 
в Киеве в декабре 2016 года. Версия 
вероятна, поскольку программа имеет 
соответствующий функционал, а также 
содержит метку времени активации, со-
впадающую с днем блэкаута.

Партнер EY, руководитель направ-
ления по предоставлению услуг в об-
ласти бизнес-рисков, управления IT и 
кибербезопасности в СНГ Николай Са-
модаев отмечает, что ущерб от реали-
зовавшихся рисков ИБ в энергосекторе 
вырос. «Так, если в 2016 году только 
38% респондентов (международного ис-
следования EY по вопросам информа-
ционной безопасности.— BG) отметили, 
что ущерб от инцидентов ИБ превысил 
отметку в $100  тыс., то в 2017 это ко-
личество респондентов увеличилось до 
47%»,— говорит господин Самодаев.

сАмые РАсПРостРАненные Ки−
БеРАтАКи Несмотря на появление 
сложных вредоносных инструментов, 
наподобие Industroyer, около 70% ки-
бератак на энергообъекты построено 
на социальной инженерии, говорят в 
ESET Russia «Наиболее распространен-
ный сценарий — письма с вредоносны-
ми вложениями и ссылками. Такие пись-
ма получает любая организация, в том 
числе и организации энергетического 
сектора»,— поясняет Виталий Земских. 
Стандартные меры защиты, по его сло-
вам,— комплексные решения для безо-
пасности, включая продукты для защиты 
почтовых серверов, обучение персона-
ла. В ЛК согласны, что самые распро-
страненные атаки — фишинг с целью 
разведки и кражи данных, неспециали-
зированное вредоносное ПО, включая 
шифровальщики и вымогатели, наруше-
ния правил эксплуатации персоналом, 
приводящие к другим инцидентам.

В этом году две из трех эпидемий ви-
русов-шифровальщиков, WannaCry и 
NotPetya, серьезно затронули энерге-
тический сектор, напоминает замдирек-
тора центра информационной безопас-
ности компании «Инфосистемы Джет» 
Андрей Янкин. «Если говорить о борьбе 
с такого рода проблемами, то здесь по-
могают в первую очередь самые базо-
вые меры ИБ, которые можно отнести к 

”
цифровой гигиене“: управление уязви-

мостями, обновление систем, жесткое 
разграничение доступа как на сетевом, 
так и на логическом уровне, контроль 
работы подрядчиков, обучение работ-
ников основам ИБ. Если же говорить о 
более изощренных хакерских атаках, то 

тут меры защиты, конечно же, сложнее, 
но базовая защита и порядок в IT очень 
помогают и здесь»,— поясняет господин 
Янкин.

Сложность объектов энергетического 
сектора, их существенная распреде-
ленность предполагает наличие многих 
уровней, эшелонов и методов защиты, 
отмечает техдиректор компании Check 
Point Software Technologies Никита  
Дуров. «Так, в SCADA-системах крупных 
предприятий существуют три сегмента, 
которым необходима защита. Первый 
сегмент отвечает за диспетчерское 
управление, для его защиты можно ис-
пользовать уже имеющиеся в органи-
зации решения: системы обнаружения 
вторжения, антивирусы, межсетевые 
экраны. Далее следует сегмент кон-
троллеров, отвечающих за технологи-
ческий процесс, а также сегмент управ-
ляющих устройств, например, датчиков 
или переключателей. К защите каждого 
сегмента необходим особый подход, и 
только комплексная работа будет иметь 
долгосрочный эффект»,— говорит он.

Самой громкой атакой на энергетиче-
ские объекты господин Дуров называет 
Stuxnet, атаковавший в 2010 году ядер-
ные объекты Ирана: именно с него на-
чалась эра применения вредоносного 
кибероружия в масштабах целых госу-
дарств В  рамках такой атаки злоумыш-
ленники перехватывают управление 
энергоблоками, что может привести к 
катастрофе. «Для защиты от этой угро-
зы применяется изоляция сетей управ-
ления автоматизированной системы 
управления технологическим процес-
сом (АСУ ТП) от корпоративных сетей с 
помощью дата-диодов»,— пояснил BG 
руководитель направления информаци-
онной безопасности компании «Систем-
ный софт» Яков Гродзенский.

Респонденты исследования EY из 
сферы энергетики отмечают следу-
ющие топ-5 киберугроз, реализация 
которых привела к значимым послед-
ствиям за 2017 год: фишинг, зловред-
ное программное обеспечение, атаки с 
использованием уязвимостей нулевого 
дня, мошенничество, шпионаж. «За-
дача управления рисками и противо-
действия угрозам кибербезопасности 
является комплексной и требует де-
тальной проработки на многих уровнях: 
это и выстраивание механизмов кросс-
функционального взаимодействия меж-
ду структурными подразделениями, и 
выстраивание процессов управления 
кибербезопасностью, и внедрение си-
стемы управления киберустойчивостью, 
и выбор актуальных средств защиты, 
работа которых фокусируется не только 
на устранении последствий, но и на ме-
ханизмах выявления кибератак на ран-
них стадиях их развития»,— поясняет 
господин Самодаев. 

Северо-Западные энергетики берут 
на вооружение технологии защиты про-
тив кибератак. Так, в ЛК рассказали BG, 
что использовали специализированное 
решение для защиты IT-инфраструктуры 
подстанции в Вологодской области фи-
лиала ПАО «МРСК Северо-Запада». «В 
ходе подготовки к внедрению специали-
сты по кибербезопасности проверили 
в действии защиту ключевых узлов IT-
инфраструктуры подстанции и исследо-
вали технологическую сеть на предмет 
потенциальных уязвимостей»,— расска-
зал Антон Шипулин.

В ПАО «Ленэнерго» сообщили BG, 
что к чемпионату мира по футболу 2018 
года информационная безопасность 
усилена. «Учитывая значительный рост 
количества киберугроз, в компании 
внедряются лучшие решения ведущих 
разработчиков, предпочтение отдает-
ся российским вендорам. При этом и 
существующие технические решения 
позволяют предотвратить негативное 
влияние кибератак на работу объек-
тов 

”
Ленэнерго“»,— сказали в пресс-

службе компании. Там отметили, что 
успешно реализованных атак на объек-
ты «Ленэнерго» не было.

Под нАдЗоРом ГосУдАРствА Тре-
бования к ИБ в России будут ужесто-
чаться. «С 1 января 2018 года вступает 
в силу 187-ФЗ 

”
О безопасности критиче-

ской информационной инфраструктуры 
РФ“. И там отношение к регулированию 
области информационной безопасности 
строже: вводится уголовная ответствен-
ность как за попытки несанкциониро-
ванного доступа в информационную 
систему, так и за нарушение правил 
эксплуатации IT на предприятиях, если 
это повлекло за собой какие-либо инци-
денты»,— напоминает старший менед-
жер по маркетингу компании «Код без-
опасности» Павел Коростелев.

В энергосекторе тенденцию на уси-
ление требований к ИБ еще сильнее 
«разогнал» скандал с поставками тур-
бин Siemens, так как добавились риски, 
связанные с политическими санкциями, 
указывает председатель совета дирек-
торов «СёрчИнформ» Лев Матвеев. 
«Летом замминистра энергетики Андрей 
Черезов подчеркнул необходимость 
усилить информационную безопас-
ность на объектах электроэнергетики, 
так как проведенная оценка рисков по-
казала, что при передаче и хранении 
данных за рубеж возможно удаленное 
управление энергетическим оборудо-
ванием вплоть до его отключения. Тогда 
же Минэнерго РФ подготовило и разме-
стило проект нормативного правового 
акта, содержащего правила по предот-
вращению внешних и внутренних угроз 
информационной безопасности на объ-
ектах ТЭК. Конечно, регулирование су-
ществовало и раньше, однако работали 
по большей части общие требования, 
не отраслевые»,— отмечает господин 
Матвеев.

Директор центра компетенций по ин-
формационной безопасности компании 
«Техносерв» Сергей Терехов отмечает, 
что выбор технологий и их поставщиков 
осуществляется с учетом требований 
действующего законодательства, но 
на усмотрение каждой энергетической 
компании. «Предъявлялись требования, 
как к сертификации средств защиты, 
так и к соответствию SCADA и обору-
дования требованиям информационной 
безопасности, в том числе в части кон-
троля отсутствия недекларированных 
возможностей. Новые правила регу-
лирования наверняка помогут навести 
порядок, в особенности в части правил 
информационной безопасности в отно-
шении удаленного доступа к энергообъ-
ектам»,— говорит господин Терехов. n

теХноЛоГии

теХноЛоГии ПаРтнеР ВыПУСКа
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инвестиции

ТГК-1 оБНовилА 
мощНоСТь  
в 2017 ГодУ ПАо «ТЕРРиТоРиАльНАя  
ГЕНЕРиРУющАя КомПАНия № 1» (ТГК-1)  
зАвЕРшило ПРоГРАммУ доГовоРов  
ПоСТАвКи мощНоСТи (дПм), в РАмКАх  
КоТоРой Было ввЕдЕНо 1,7 ГвТ. ПоСлЕд-
Ними эНЕРГоКомПАНия модЕРНизиРовА-
лА элЕКТРоСТАНции, КоТоРыЕ СНАБжАюТ 
СвЕТом и ТЕПлом ГоСУдАРСТвЕННый  
эРмиТАж и ПолТоРА миллиоНА ЧЕловЕК  
в САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ. АлЕКСЕЙ КИРИЧЕНКО

30 июня этого года глава ПАО «Газпром» 
Алексей Миллер в рамках годового обще-
го собрания акционеров компании дал 
команду на подключение потребителей 
исторического центра Петербурга к энер-
госнабжению от Центральной ТЭЦ. В ее 
составе три старейшие электростанции 
России, построенные в 1890-х годах.  
С 2012 года ТГК-1, входящая в ООО «Газ-
пром энергохолдинг» (ГЭХ), вела рекон-
струкцию параллельно на всех трех пло-
щадках. Устаревшее оборудование было 
полностью заменено на электростанции 
№ 1 (ЭС-1), расположенной на набереж-
ной Обводного канала. В результате Эр-
митаж, Русский музей, Александринский 
и Михайловские театры, а также другие 
объекты культурного наследия получили 
электроэнергию по новой схеме — от вы-
сокоэффективной газотурбинной тепло-
электроцентрали (ГТУ-ТЭЦ) мощностью 
100 МВт через современное комплектное 
распределительное устройство (КРУЭ — 
напряжение 110 кВ). 

В момент запуска оборудования на пло-
щадке ЭС-1 присутствовали гендиректор 
ГЭХ Денис Федоров и гендиректор ТГК-1 
Алексей Барвинок, с которыми связались 
по телемосту участники собрания акци-
онеров «Газпрома». Господин Барвинок 
отметил, что комплексная модернизация 
Центральной ТЭЦ позволяет вывести не-
эффективные устаревшие мощности в 
центре Петербурга и повысить надеж-
ность энергосистемы города в целом. 
«Кроме того, решен вопрос энергодефи-
цита и созданы условия для подключения 
новых потребителей»,— сказал он.

Так, с вводом новой ГТУ на Обводном 
канале у ТГК-1 появилась возможность за-
крыть ряд старых, экологически небезо-
пасных котельных и вывести из эксплуата-
ции электростанцию № 3 (также в составе 
Центральной ТЭЦ), чье генерирующее 
оборудование отработало свой срок. По 
данным ТГК-1, в зоне обслуживания Цен-
тральной ТЭЦ более полумиллиона че-
ловек, проживающих в Адмиралтейском, 
Московском, Фрунзенском и Центральном 
районах.

Стоит отметить, что с Эрмитажем, ко-
торый получил обновленную энергию, 
ТГК-1 плотно сотрудничает уже не первый 
год. Зимний дворец был первым зданием 

в России, в залах и на фасадах которого 
зажглись электрические лампы. Сейчас в 
музее функционирует 60 тыс. источников 
света общей мощностью свыше 2500 кВт. 
Также в стенах Зимнего дворца 130  лет 
назад начала работать первая фабрика 
электричества. Сегодня фабрики элек-
тричества Северо-Западного региона — 
это 53 электростанции, которые входят в 
состав ТГК-1. 

В сентябре 2015 года было подписа-
но соглашение о сотрудничестве между 
Эрмитажем и ТГК-1. Совместный проект 
предусматривал создание новой системы 
освещения в Романовской галерее, Зо-
лотой кладовой, Зале Пуссена, экспози-
ции «Русской культуры второй половины 
XVIII  века» и новой подсветки овоидной 
вазы. Также была обновлена подсветка 
самого знаменитого экспоната Эрмитажа 
— часов «Павлин». 

ПетеРБУРжцев соГРеет сАмАя 
ЭКоЛоГичнАя тЭц стРАны Месяцем 
ранее состоялось еще одно знаковое со-
бытие для ТГК-1, посвященное заверше-
нию одного из самых важных проектов 
инвестиционной программы компании — 
комплексной реконструкции Первомай-
ской ТЭЦ. Данная электростанция распо-
ложена на юго-западе Санкт-Петербурга 
и обеспечивает тепловой энергией про-
мышленные предприятия, жилые и обще-
ственные здания Адмиралтейского, Ки-
ровского и Красносельского районов.  
В зоне теплоснабжения станции прожива-
ют свыше 500 тыс. человек, располагают-
ся крупные производственные площадки 
— ОАО «Кировский завод», АО «Морской 
порт Санкт-Петербург» и ПАО «Судостро-
ительный завод Северная верфь».

Первомайская ТЭЦ была запущена 
30 марта 1957 года. Изначально она назы-
валась ТЭЦ-14 Кировского завода, так как 
проект предусматривал сооружение за-
водской теплоэлектроцентрали установ-
ленной мощностью 50  МВт. Но впослед-
ствии он вырос до городских масштабов: 
в соответствии с постановлением Совета 
министров СССР «О развитии теплофи-
кации города Ленинграда» было принято 
решение об увеличении мощности ТЭЦ 
до 300 МВт. Современное название стан-
ции «Первомайская» имеет историческое 

значение: ТЭЦ была построена на месте 
проведения первой маевки — конспира-
тивной загородной сходки петербургских 
рабочих 5 мая 1891 года.

Реконструкция Первомайской ТЭЦ 
была необходима, поскольку ее основное 
и вспомогательное оборудование достиг-
ло предельного технического состояния. 
Проект реконструкции включал строи-
тельство двух парогазовых энергобло-
ков общей установленной электрической 
мощностью 360 МВт, объединенного вспо-
могательного корпуса (ОВК) в составе 
водогрейных и паровых котлов суммарной 
тепловой мощностью 689,3 Гкал/ч и обору-
дования водоподготовки. Также в рамках 
проекта был построен комплекс, обеспе-
чивающий запасы резервного топлива. 
24 мая 2017 года в рамках визита на но-
вую ТЭЦ губернатора Петербурга Георгия 
Полтавченко ТГК-1 переключила горячее 
водоснабжения потребителей юго-запад-
ной части города на новый объединенный 
вспомогательный комплекс. Это создало 
условия для закрытия старой станции, 
отработавшей в энергосистеме города 
60 лет.

По оценкам российских и зарубежных 
экспертов, Первомайская ТЭЦ — одна из 
самых экологичных станций в России. Не-
сколько уникальных технических решений 
позволят такому, казалось бы, масштаб-
ному промышленному объекту не нано-
сить вред окружающей среде. Во-первых, 
из вспомогательного оборудования на 
Первомайской ТЭЦ установлены четыре 
градирни Геллера, которые представляют 
собой башни, служащие для охлаждения 
горячей воды в паровых установках. Пре-
имуществом технологии Геллера является 
то, что на башнях закреплены сухие вен-
тиляторные установки, которые, в отличие 
от других систем охлаждения оборудова-
ния — испарительных градирен и прудов-

охладителей, не оказывают паровлаж-
ностную нагрузку на окружающую среду. 
Во-вторых, Первомайская ТЭЦ стала пер-
вой петербургской электростанцией, где 
применены автоматические модули слива 
резервного топлива по закрытой схеме. 
Поскольку не происходит открытого кон-
такта мазута и дизеля с воздухом, непри-
ятный запах не распространяется на близ-
лежащие районы.

теПЛо нА 15 Лет вПеРед C вводом в 
эксплуатацию Центральной и Первомай-
ской теплоэлектроцентралей ТГК-1 полно-
стью выполнила обязательства в рамках 
ДПМ. Этот механизм, стимулирующий ин-
вестиции в энергетическую отрасль стра-
ны, разработало Минэнерго РФ вместе 
с некоммерческим партнерством «Совет 
рынка» в середине «нулевых». Принцип 
его работы состоит в том, что генериру-
ющие компании вводят новую мощность 
за собственные деньги в установленный 
договором срок (нарушая его, компания 
получает штраф). Взамен энергетики по-
лучают госгарантию оплаты мощности 
на десять лет, обеспечивающую возврат 
капитальных и эксплуатационных затрат 
и установленный уровень доходности. По 
данным «Совета рынка», в прошлом году 
доходность по ДПМ составляла 16,57%.

Всего в рамках реализации строитель-
ства новых мощностей по ДПМ ТГК-1 вве-
ла 1,7  ГВт в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области. В их числе введенные 
ПГУ-блоки Южной, Правобережной ТЭЦ 
в Петербурге, восемь гидроагрегатов Ка-
скада Вуоксинских ГЭС, расширенные па-
росиловые мощности Василеостровской 
ТЭЦ. «Тех мощностей, что есть у нас сей-
час в Петербурге, достаточно для обеспе-
чения всех нагрузок 15-летней перспекти-
вы утвержденной схемы теплоснабжения 
города»,— отмечает господин Барвинок. n

РеКонстРУКция ПеРвомАйсКой тЭц БыЛА неоБХодимА, ПосКоЛьКУ ее оБоРУдовАние достиГЛо ПРедеЛьноГо  
теХничесКоГо состояния

Ал
ЕК

СА
Нд

Р 
КО

Ря
КО

в



№238 ЧЕТвЕРг 21 дЕКАбРя 2017 гОдА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS gUIdE / 19

ПРедПРинимАтеЛьство

ПРедПРинимАтеЛьство

элЕКТРиЧЕСКАя льГоТА эТой оСЕНью ПРАвиТЕльСТво Рф 
ПРЕПодНЕСло ПодАРоК БизНЕСУ, оСвоБодив ЕГо оТ ПлАТы СЕТЕвым КомПАНиям  
зА ТЕхНолоГиЧЕСКоЕ ПРиСоЕдиНЕНиЕ. эКоНомия ПРЕдПРиНимАТЕлЕй, 
ПРиСоЕдиНяющих до 150 КвТ мощНоСТи, измЕРяЕТСя в миллиоНАх РУБлЕй.  
Но УЧАСТНиКи РыНКА оТмЕЧАюТ, ЧТо иНициАТивА, КАзАлоСь Бы НАПРАвлЕННАя  
НА СТимУлиРовАНиЕ БизНЕСА, УдАРиТ По СЕТЕвым КомПАНиям. ПоСлЕдНим  
ПРидЕТСя КомПЕНСиРовАТь доПолНиТЕльНыЕ РАСходы ЧЕРЕз РоСТ ТАРифов  
НА элЕКТРоэНЕРГию для вСЕх ПоТРЕБиТЕлЕй. ИгОРь ШИШКИН

стРоить БеЗ ЗАтРАт Согласно феде-
ральному закону о внесении изменений в 
статью 23.2 ФЗ «Об электроэнергетике», 
с 1 октября 2017 года плата за строитель-
ство объектов электросетевого хозяйства в 
рамках техприсоединения энергопринима-
ющих устройств максимальной мощностью 
до 150 кВт не взимается. Ровно два года из 
платы за техприсоединение было исклю-
чено 50% инвестиционной составляющей. 
Директор по техприсоединению и перспек-
тивному развитию АО «ЛОЭСК» Дмитрий 
Куклин поясняет, что теперь заявители, же-
лающие присоединить до 150 кВт, оплачи-
вают только незначительную часть затрат, 
связанную с подготовкой технических усло-
вий присоединения и договора, осмотром и 
проверкой выполнения заявителем техус-
ловий, действиями по фактическому присо-
единению. Выполнение же мероприятий по 
строительству распределительной сети от 
существующих электросетевых объектов 
до участка заявителя осуществляется це-
ликом за счет сетевой компании.

«Целью такого принудительного со-
кращения (нерыночными методами), ско-
рее всего, является снижение стоимости 
присоединения для группы потребителей, 
относящихся к среднему и малому пред-
принимательству. На них ориентируется 
Всемирный банк при составлении рейтинга 
благоприятности условий ведения бизнеса, 
одним из показателей которого является 
доступность электросетевой инфраструк-
туры. Однако под общий и единый крите-
рий льготы (ограничение только по объему 
присоединяемой мощности — не более 
150 кВт) попадают и физические лица, не 
оформляющие должным образом права на 
осуществление коммерческой деятельно-
сти, и представители крупного бизнеса»,— 
считает господин Куклин. 

По мнению председателя Санкт-
Петербургского регионального отделения 
Общероссийской общественной органи-
зации «Деловая Россия» Виталия Фатеи-
чева, льгота на техприсоединение окажет 
существенную поддержку бизнесу. «На-
пример, техприсоединение 150 кВт в Санкт-
Петербурге обходилось в среднем в сумму 
от 6  млн рублей и выше — в зависимости 
от сложности присоединения. Конечно, тот 
факт, что теперь компании смогут направить 
сэкономленные средства на развитие или 
приобретение необходимого оборудования, 
значительно стимулирует бизнес. Кроме 
того, раньше предприниматели были вынуж-
дены брать кредиты, что значительно увели-
чивало нагрузку на бизнес»,— отмечает он.

Председатель совета Санкт-Петербург- 
ской ассоциации малого бизнеса в сфере 
потребительского рынка Алексей Третья-
ков, напротив, считает, что введение лишь 

одной льготы на техприсоединение не-
достаточно для стимулирования бизнеса.  
«Типичная ошибка — рассматривать во-
просы сроков регистрации организаций, 
доступности кредитов, техприсоедине-
ния и подобные как основополагающие.  
На самом деле, это легкий насморк на 
фоне неоперабельной злокачественной 
опухоли. Главная проблема — тотальное 
недоверие к государству, которое может 
в любой момент самым жесточайшим об-
разом изменить правила игры или вообще 
вопреки закону устроить 

”
бульдозерные за-

чистки“»,— сказал господин Третьяков. 
Общественный представитель Агент-

ства стратегических инициатив (АСИ) в 
Петербурге Олег  Дю полагает, что льгота 
по техприсоединению, хотя и не приведет 
к взрывному росту новых предприятий, но 
позитивно скажется на инвестиционном 
климате. «Однако экономическая ситуация 
и рост определяются не только открытием 
новых предприятий, но и объемами про-
изводства уже имеющихся, их стабильно-
стью. Поэтому важно оценивать ситуацию 
со всех сторон. Сейчас промышленники 
обеспокоены ростом тарифов на потребле-
ние электроэнергии. А любые льготы долж-
ны быть кем-то оплачены, так что в тариф 
на потребление электричества включат 
выпадающие доходы в связи с льготами на 
подключение»,— отмечает господин Дю.

сПРос РАстет По данным сетевых ком-
паний Северо-Запада, ввод льготы для 
бизнеса уже спровоцировал рост заявок 
на техприсоединение. Так, в пресс-службе 
ПАО «МРСК Северо-Запада» (работает в 
семи регионах СЗФО) заявили BG, что ко-
личество поданных заявок по категории до 
150 кВт за октябрь и ноябрь 2017 года уве-
личилось на 16% в сравнении с аналогич-
ным периодом 2016 года. Однако, по про-
гнозам МРСК Северо-Запада, в этом году 
количество поданных заявок по категории 
до 150 кВт останется на уровне аналогич-
ных показателей по итогам 2016 года. При-
чина в том, что в январе — октябре 2017 
года количество заявок уменьшилось на 
11% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. 

ЛОЭСК (занимает примерно четверть рын-
ка сетевых услуг Ленобласти) подсчитала, 
что число заявок в октябре 2017 года в диапа-
зоне до 150 кВт выросло на 20–25% по срав-
нению с предыдущим месяцем и по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого года. 
«До конца текущего года, думаем, ситуация 
кардинально не изменится. Как отреагирует 
рынок, можно будет судить ближе к лету 2018 
года, но, в любом случае, мы не ожидаем ро-
ста более чем на 50%»,— отметил господин 
Куклин. Во-первых, по его словам, не очень 

понятны реальные факторы текущего роста, 
чем он вызван: предоставлением льгот на 
техприсоединение, денежно-кредитной по-
литикой ЦБ РФ (снижение ключевой ставки, 
удешевление заемных средств) или иными 
положительными моментами в экономике. 
Во-вторых, в ЛОЭСК считают, что маловеро-
ятно резкое вовлечение населения в малый 
и средний бизнес. «Плата за техприсоедине-
ние к электросетям — это всего лишь один из 
так называемых барьеров для ведения биз-
неса, и далеко не самый существенный»,— 
говорит господин Куклин.

В ПАО «Ленэнерго», крупнейшей элек-
тросетевой компании Петербурга и Лен- 
области, сообщили, что на сегодня доля та-
ких присоединений до 150 кВт составляет 
около 12% в области и 16% в городе. 

сетевые ПотеРи Рост льготных заявок 
от бизнеса гарантированно спровоцирует 
недополученные доходы сетевых компаний, 
объем которых за короткий промежуток 
времени может достигнуть сотни миллио-
нов рублей. 

В «Ленэнерго» заявили, что эти расходы 
будут заложены в тариф будущих периодов, 
при этом заплатят не только те, кто присо-
единил льготные 150 кВт, но и рядовые по-
требители. «Важно понимать, что инвестсо-
ставляющая при подключении к сетям так 
или иначе реализуется за счет тарифа на 
передачу. Тариф устанавливает регулятор, 
и его предельный уровень определен. Од-
нако невключение в размер платы за тех-
присоединение расходов на выполнение 
работ 

”
последней мили“, которое возника-

ет в результате введения льготы, влияет на 
объем финансирования, необходимого для 
выполнения мероприятий в установленный 
договором техприсоединения сроки. Те-
перь расчет платы за техприсоединение 
осуществляется по 

”
чернилам“, что не по-

крывает затраты на выполнение 
”
послед-

ней мили“. Но если присоединение 1  кВт 
для 

”
Ленэнерго“ будет стоить около 20 тыс. 

рублей, то для потребителя эта сумма со-
ставляет 818  рублей»,— пояснили в сете-
вой компании. Кроме того, там подчерки-
вают, что при выполнении мероприятий 
по техприсоединению со стороны сетевой 
организации по льготному договору заяви-
тель зачастую не выполняет необходимые 
мероприятия в границе своего участка.

По статистике МРСК Северо-Запада, до 
1 октября 2017 года размер платы за присо-
единение по категории до 150 кВт состав-
лял 2,1  тыс. рублей за киловатт, при этом 
средние затраты были 3,6  тыс. рублей за 
киловатт. «Средний размер платы за при-
соединение по договорам, заключенным 
после 1 октября 2017 года, уменьшился до 
1,1 тыс. рублей за киловатт. Таким образом, 

объем затрат, не компенсируемых платой 
за техприсоединение, составляет 2,5  тыс. 
рублей за киловатт»,— подсчитали в сете-
вой компании. 

В ЛОЭСК сообщили, что в 2016 году 
средняя стоимость 1  кВт мощности для 
таких потребителей составляла 3,5  тыс. 
рублей без НДС и с учетом «скидки» 50%, 
действовавшей с 1  октября 2015 года. 
«Учитывая, что данная категория заявите-
лей имеет льготный характер, то говорить 
о возможном заработке на таком подклю-
чении не приходится. Нужно стремиться 
выйти в ноль за счет оптимального выбора 
технических решений, поставщиков обо-
рудования и грамотного тарифного регули-
рования услуги по передаче электроэнер-
гии»,— подчеркнул господин Куклин.

Советник председателя правления ас-
социации «Некоммерческое партнерство 
территориальных сетевых организаций» 
Даниэль Дмитриев отмечает, что сильный 
рост заявок на техприсоединение в катего-
рии до 150 кВт в условиях жесткого ограни-
чения роста тарифов на передачу электро-
энергии приведет к перераспределению 
затрат между существующими статьями 
сетевых компаний и вымыванию выручки 
на эксплуатацию электросетей в пользу но-
вого строительства. «В условиях недостат-
ка финансирования вероятно затягивание 
сроков выполнения работ, что может при-
вести к штрафам со стороны Федеральной 
антимонопольной службы, что еще сильнее 
усугубит имеющуюся ситуацию»,— считает 
господин Дмитриев. 

ЗЛоУПотРеБЛение довеРием До 
того, как льготы на подключение к электро-
сетям появились у предпринимателей, их 
получило население. Согласно правилам 
техприсоединения, утвержденным в дека-
бре 2004 года постановлением правитель-
ства РФ №  861, подключить мощность до 
15  кВт можно всего за 550  рублей. Тогда 
единственным условием получения льготы 
было наличие рядом с подключаемым объ-
ектом линии электропередачи соответству-
ющего напряжения — в 300 метрах в черте 
города, в 500 метрах в сельской местности. 
Однако льготами для населения начали 
злоупотреблять девелоперы. Они резали 
крупные участки на лоты, подключая их по 
льготному тарифу, и продавали как обе-
спеченные инфраструктурой по рыночной 
цене, получая сверхприбыль. На это об-
ратило внимание правительство, и в июле 
2013 года премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев подписал постановление, запреща-
ющее гражданину или юрлицу оформлять 
льготное техприсоединение до 15  кВт на 
территории города или муниципального об-
разования чаще, чем раз в три года. ➔ 21
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«в УСловиях мЕНяющЕГоСя  
зАКоНодАТЕльСТвА мы оСТАЕмСя  
НАдЕжНым ПАРТНЕРом для ПоТРЕБиТЕлЕй 
элЕКТРоэНЕРГии лЕНоБлАСТи» в 2018 ГодУ эНЕРГо- 
СБыТовыЕ КомПАНии ждЕТ мАСшТАБНАя РЕфоРмА, в ходЕ КоТоРой оНи НАЧНУТ РАБо-
ТАТь По мЕТодУ «эТАлоННых зАТРАТ». АлЕКСАНдР БоРошНиН, ГЕНЕРАльНый диРЕКТоР 
ооо «РКС-эНЕРГо» — КРУПНЕйшЕГо ПоСТАвщиКА элЕКТРоэНЕРГии в лЕНоБлАСТи, РАС-
СКАзАл КоРРЕСПоНдЕНТУ BG АлЕКСЕю КиРиЧЕНКо о ПлюСАх и миНУСАх Новой мЕТоди-
Ки, о ГлАвНых должНиКАх зА элЕКТРоэНЕРГию и СПоСоБАх СНизиТь СЧЕТ.

BUSINESS GUIDE: Остается полгода до введе-
ния нового принципа регулирования маржи 
энергосбытов. Так называемая эталонная 
сбытовая надбавка, по данным ФАС, позво-
лит добиться экономии 12,65 млрд рублей 
для потребителей за три года. Готово ли 
«РКС-энерго» к переходу на новую модель 
работы? 
АЛеКсАндР БоРоШнин: К переходу на работу 
по эталонной сбытовой надбавке гаранти-
рующий поставщик (ГП) не может быть не 
готов. Временные сложности сейчас будут 
у органов госрегулирования, которые обя-
заны за оставшийся до конца 2017 года ме-
сяц рассчитать и утвердить сбытовые над-
бавки ГП по новой методике.

Очевидные плюсы предлагаемой модели 
— упрощение порядка расчетов. Произой-
дет отказ от «плавающих» сбытовых надба-
вок, рассчитывающихся как процент от цен 
на электроэнергию и мощность на оптовом 
рынке, и возврат к фиксированным сбыто-
вым надбавкам. Во-вторых, будут созданы 
стимулы для оптимизации затрат, так как 
сэкономленные средства больше не будут 
исключаться из сбытовой надбавки ГП при 
очередном тарифном регулировании.

Из минусов можно говорить о высокой 
зависимости сбытовой надбавки от «мас-
штаба деятельности ГП» — чем больше 
точек поставки (ТП), тем ниже эталонные 
затраты на ТП. Например, эталонные за-
траты для потребителя от 670 кВт до 10 МВт 
для «четвертого масштаба деятельности» 
(от 45,3 до 90,7 тыс. ТП) составляют 8 тыс. 
рублей на ТП в год против 14 тыс. рублей 
для «третьего масштаба деятельности» (от 
22,7 тыс. до 45,3 тыс. ТП). Решением дан-
ной проблемы могло бы стать утверждение 
единых эталонных затрат для всех ГП с 
установлением поправочного коэффици-
ента, рассчитываемого по формуле (с уче-
том количества ТП).

Также минусами методики является со-
хранение зависимости сбытовых надбавок 
от утверждаемого на федеральном уровне 
планового баланса на основании данных 
позапрошлого года, а также сохранение 
выпадающих доходов ГП и сетевых органи-
заций от занижения регулятором плановых 
объемов поставки населению.
BG: В октябре правительство утвердило 
механизм лишения сбытовых организаций 
статуса ГП электроэнергии за долги перед 
сетями. Раньше ГП могли лишиться статуса 
только за долги на оптовом рынке (ОРЭМ). 
Считаете ли вы, что ужесточение ответ-
ственности ГП за долги необходимо? 

А. Б.: Принятое правительством решение об 
ужесточении ответственности ГП за долги 
перед сетевыми организациями не явля-
ется решением проблемы. ГП всего лишь 
посредник между сетевой организацией и 
потребителем в части выставления счетов 
и сбора средств за услуги по передаче. 
Более того, сетевая организация по дей-
ствующим правилам не заинтересована 
экономически во введении ограничений к 
неплательщикам. Так как в случае неиспол-
нения требования о введении ограничения 
она продолжает начислять стоимость услуг 
по передаче и требовать их оплаты со сто-
роны ГП.

Решением проблемы неплатежей со 
стороны ГП за услуги по передаче могла 
бы стать императивная норма, в соответ-
ствии с которой в случае возникновения у 
потребителя задолженности более чем за 
два месяца положения договора энерго- 
снабжения в части урегулирования услуг 
по передаче считались прекратившими 
свое действие, а договор менял статус на 
договор купли-продажи. В этом случае до 
заключения договора на оказание услуг по 
передаче с сетевой организацией договор 
купли-продажи становится недействую-
щим. ГП прекращает потребителю выстав-
ление счетов по договору, а потребитель 

рассчитывается с сетевой организацией за 
бездоговорное потребление.

Отдельно необходимо сказать про бюд-
жетных потребителей. Экономия затрат на 
федеральном и региональном уровнях па-
раллельно с резким ростом цен на постав-
ку электроэнергии (мощности) привели к 
отсутствию у ряда бюджетных организаций 
средств для своевременных расчетов за 
поставки электроэнергии. 
BG: Как за год изменился уровень платеж-
ной дисциплины в Ленобласти? Увеличился 
ли объем просроченной дебиторской за-
долженности за электроэнергию? 
А.  Б.: В 2017 году увеличение стоимости 
электроэнергии (мощности) составило 
около 30% по отношению к 2016 году. На 
территории Ленобласти наблюдается ухуд-
шение экономического состояния предпри-
ятий, снижение платежеспособности насе-
ления. Все это способствует росту уровня 
дебиторской задолженности. 

По состоянию на 1  ноября этого года 
просроченные долги за электроэнергию 
выросли на 5% и составил более 340  млн 
рублей. Основной категорией потребите-
лей-должников являются ресурсоснабжаю-
щие организации (РСО) и ЖКХ. При этом 
надо сказать, что уровень дебиторской за-
долженности по РСО в 2017 года снизил-
ся на 15% по отношению к аналогичному 
периоду 2016 года. В отношении ЖКХ на-
блюдается противоположная картина: рост 
дебиторской задолженности составил 27% 
по отношению к аналогичному периоду 
прошлого года. 
BG: В октябре изменился порядок введения 
ограничения режима потребления электро-
энергии. Повлияло ли это положительно на 
борьбу с должниками? 
А. Б.: Изменение порядка введения ограни-
чения режима потребления существенно 
упростило процедуру отключения потре-
бителей-должников от электросетей и 
расширило перечень потребителей, под-
лежащих отключению. Так сократились 
сроки и этапы процедуры ограничения 
электроснабжения потребителя. При нали-
чии законных оснований для ограничения 
электроснабжения эта процедура сокра-
щается до одного этапа — введения полно-
го ограничения потребления электроэнер-
гии. Частичное ограничение потребления 
электроэнергии может вводиться только 
в отношении потребителей, ограничение 
режима потребления которых может при-
вести к экономическим, экологическим или 
социальным последствиям. 
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19 ➔ Злоупотребление льготами может 
последовать и от предпринимателей, по-
скольку пока никаких ограничений на 
число подключений нет. В МРСК Северо-
Запада отметили, что в целях исключения 
возможных злоупотреблений необходимо 
внесение соответствующих изменений и 
уточнений в нормы действующего законо-
дательства.

Опасения сетевиков разделяют и пред-
ставители бизнеса. «Соревнование 

”
щита 

и меча“ в борьбе бизнеса и государства 
бесконечно. В данном случае есть смысл 
так изменить законодательство, чтобы по-
добные махинации стали невозможны или 
невыгодны»,— говорит господин Третьяков. 

«Недобросовестных людей, к сожале-
нию, хватает, и предпринимательские кру-
ги здесь не являются исключением. Однако 
о том, как бороться с возможными злоупо-
треблениями, должна решать прежде всего 
сама сетевая компания, опираясь на соот-
ветствующие аналитические данные и мо-
ниторинг»,— считает господин Фатеичев. 
В качестве одного из решений проблемы, 
по его словам, можно выделить ограниче-
ние возможности подачи заявки на льгот-
ное присоединение соседних участков, за-
крепленных за одним юрлицом.

Олег Дю из АСИ поделился, что недавно 
разбирал реальный случай злоупотребле-
ния на общественном приеме с сетевой 
компанией. «Сначала предприятие пода-
ло заявку на 20 МВА, потом ввели льготу, 
и они перезаключили 14  договоров по 
150  кВт. В результате сетевая компания 
вместо того, чтобы построить подстанцию 
для снабжения всей зоны застройки, бу-
дет запитывать их от разных источников 
и получит непокрытые расходы»,— рас-
сказал господин  Дю. Он согласен, что с 
данной льготой нужно как минимум защи-
титься таким же механизмом, как ограни-
чение на подачу заявки раз в три года для 
населения, доработав его под юрлица. 

Гендиректор ООО «Стройэлектромон-
таж» и член «Клуба лидеров» Андрей Зы-
ков, напротив, полагает, что существен-
ных злоупотреблений быть не должно. 
По его словам, даже после исключения 
инвестсоставляющей из платы на техпри-
соединение до 150  кВт стоимость всей 
процедуры не стала символической, как 

в случае с физлицами. «Возникает дру-
гой риск: льготная стоимость техприсо-
единения может инициировать процесс 
резервирования предприятиями избыточ-
ных мощностей, которые не будут вос-
требованы. В мировой практике, чтобы 
избежать подобных ситуаций, применяют 
принцип take or pay,в соответствии с кото-
рым абонентская плата за потребляемую 
электроэнергию включает в себя, в том 
числе, и стоимость максимальной заре-
зервированной потребителем мощности. 
Такая мера позволяет более справедли-
во распределять издержки, связанные с 
содержанием сетевой инфраструктуры, 
среди потребителей и создает условия 
для более полной загрузки сетей и под-
станций»,— считает господин Зыков.

БыстРее и ПРоще Вместе с введением 
льготы на техприсоединение мощности до 
150 кВт в Петербурге существенно упро-
стился доступ к системе электроснабже-
ния для этой категории потребителей. Это 
признал Всемирный банк, поместив Рос-
сию в рейтинге Doing Business на десятое 
место из 190 стран по критерию «Подклю-
чение к системе электроснабжения», рас-
считанному по предприятиям с запраши-
ваемой мощностью до 150 кВт. По оценке 
банка, за год в Петербурге (его наряду 
с Москвой оценивает Всемирный банк) 
срок подключения к сетям сократился бо-
лее чем в два раза, со 185 до 90 дней, а 
количество этапов (от получения заявки 
потребителя до выдачи акта техприсоеди-
нении) осталось прежним — три.

Алексей Третьяков признает, что пря-
мых проблем при техприсоединении ста-
ло немного. «Иногда случаются ситуации, 
когда по техническим причинам быстрое 
техприсоединение действительно невоз-
можно. Но остаются проблемы косвен-
ные, связанные с арендой госимущества. 
За присоединение нужно платить навсег-
да, а тот же земельный участок, к приме-
ру, предприниматель получает на весьма 
ограниченный срок. И нет никаких гаран-
тий, что аренда будет продлена»,— пояс-
няет господин Третьяков.

Андрей Зыков, в свою очередь, от-
мечает, что у предпринимателей возни-
кают проблемы в выполнении их части 

техусловий, выданных сетевой организа-
цией. «Обычно это комплекс мероприятий, 
включающий строительство кабельной 
или воздушной линии электропередачи 
до точки присоединения, установку узла 
учета электроэнергии, монтаж вводно-
распределительного щита. На все это 
нужен согласованный с заинтересован-
ными лицами проект. Для многих малых и 
средних предпринимателей зачастую это 
становится очень затратной статьей, ко-
торую выполняют подрядчики, а в крупных 
компаниях — штатный энергетик. Однако, 
поскольку рынок таких услуг у нас недо-
статочно развит, многие предприниматели 
страдают из-за низкого качества их вы-
полнения и неоправданно высокой стои-
мости»,— говорит господин Зыков.

По мнению Виталия Фатеичева, до-
статочно часто у предпринимателей воз-
никают проблемы не столько при прямом 
присоединении к электросетям, сколько 
при необходимости перераспределения 
уже присоединенной мощности. «В част-
ности, это может быть связано с прода-
жей земельного участка или здания ново-
му собственнику либо с распределением 
существующей мощности на соседние 
участки»,— считает господин Фатеичев. 
Также определенные сложности сегодня, 
по его словам, есть и с передачей постро-
енного оборудования монополисту по ком-
пенсационным договорам. Такие догово-
ры заключаются в случае необходимости 
сноса сетей, построенных монополистом 
и возведения на их месте новых. 

«Сетевые компании, в частности  

”
Ленэнерго“, значительно продвинулись 

в плане облегчения и упрощения под-
ключения предпринимателей к электро-
сетям. Но предпринимателям нужно не 
только электричество. Нужны вода, тепло 
и газ. К сожалению, подключение к этим 
сетям не столь улучшилось, в отличие от 
ситуации с электричеством. АСИ ввело 
целевые модели, в которые также теперь 
входят и показатели по подключению к 
перечисленным сетям. Будем надеяться, 
что в ближайшем будущем они переймут 
опыт электросетевых компаний, сокра-
тят сроки, уменьшат стоимость и сдела-
ют процедуры прозрачнее»,— заключает 
Олег Дю. n

BG: С точки зрения законодательства вам 
хватает механизмов для борьбы с долгами 
или, на ваш взгляд, их недостаточно и долж-
ны быть введены новые механизмы? 
А. Б.: Действующее законодательство пред-
усматривает широкий набор механизмов, 
которые поставщики ресурсов могут ис-
пользовать для борьбы с долгами. Однако, 
учитывая статус ГП, категории потребите-
лей, а также сложную систему регулирова-
ния отрасли, многие механизмы либо не ра-
ботают должным образом, либо настолько 
усложнены, что имеют слабый эффект.
BG: Этим летом ходили слухи, что строка за 
электроэнергию может войти в единую пла-
тежку в Ленобласти. Для обычного гражда-
нина это было чревато тем, что ему могли 
отключить свет за неоплату прочих комму-
нальных услуг. Собираетесь ли вы в даль-
нейшем выставлять населению квитанцию 
за свет самостоятельно?
А. Б.: В настоящее время «РКС-энерго» са-
мостоятельно выставляет квитанции на 
оплату электрической энергии гражданам. 
При этом между АО «ЕИРЦ ЛО» и «РКС-
энерго» подписана «дорожная карта», 
предусматривающая процедуру и порядок 
взаимодействия наших компаний. По со-
стоянию на конец декабря 2017 года мы 
находимся в программно-тестовом режиме 
взаимодействия. Сейчас сложно говорить 
о конкретных сроках, но стратегически мы 
планируем включить услугу «РКС-энерго» 
по электроснабжению в единую квитанцию, 
выставляемую ЕИРЦ ЛО. 
BG: Каким способом сейчас жители Лен- 
области чаще всего оплачивают электро-
энергию? 
А.  Б.: На сегодняшний день наиболее по-
пулярный способ оплаты электроэнергии 
— по-прежнему отделения Сбербанка или 
«Почты России». Однако с каждым го-
дом растет количество оплат через услугу 
«Личный кабинет» на официальном сайте 
«РКС-энерго». Постоянный рост количе-
ства пользователей объясняется удобством 
сервиса и простотой его использования. 
BG:  С осени «РКС-энерго» проводит регу-
лярные встречи с крупнейшими потреби-
телями. Почему сбыт выступил с подобной 
инициативой и что полезного бизнесмен 
может узнать для себя на ваших меропри-
ятиях?
А.  Б.: В условиях меняющегося законода-
тельства мы остаемся надежным партне-
ром для потребителей электроэнергии 
Ленобласти. Гарантирующий поставщик — 
последнее звено электроэнергетической 
отрасли перед потребителем, и посколь-
ку договор энергоснабжения заключен с 
нами, то, естественно, вопросы о резком 
росте цен адресуются нам. При этом потре-
бители жалуются на счета ГП во все воз-
можные инстанции и пытаются понять, как 
же так произошло, что рост цен превысил 
официальную инфляцию.

Своими встречами мы проводим так на-
зываемый ликбез по ситуации. С сентября 
этого года «РКС-энерго» реализовало про-
ект, по которому мы прогнозируем и еже-
месячно направляем нашим крупнейшим 
потребителям наиболее вероятные часы 
пиковой нагрузки на следующий месяц (с 
разбивкой по рабочим дням). Так как пла-
та за мощность для наших промышленных 
потребителей в среднем уже достигла 30% 
от суммы счета, то реализация мероприя-
тий по энергосбережению в пиковые часы 
может дать эффект, не только намного пре-
восходящий сбытовую надбавку ГП, но и 
компенсирующий негативные последствия 
роста цен на оптовом рынке. n

до тоГо, КАК ЛьГоты нА теХПРисоединение ПоявиЛись У ПРедПРинимАтеЛей, иХ ПоЛУчиЛо нАсеЛение: оно может ПодКЛючить мощность до 15 Квт всеГо ЗА 550 РУБЛей
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По данным, размещенным на сайте 
аэропорта Пулково, услуги по  заправ-
ке воздушных судов авиатопливом в 
петербургском аэропорту предостав-
ляют две компании — «Совэкс» и Shell 
&  Aerofuels. Услуги оказываются в  со-
ответствии с  российскими нормами 
и  международными стандартами ИАТА, 
отметил эксперт-аналитик ГК «Финам» 
Алексей Калачев. При этом обеспече-
нием авиатопливом в аэропорту зани-
маются три компании: ЗАО «Совэкс», 
филиал АО «Аэрофьюэлз» в Санкт-
Петербурге, филиал «РН-Аэро» («доч-
ка» «Роснефти» в Петербурге). «Игроки 
крупные, рынок устоявшийся, новичкам 
на него проникнуть трудно»,— считает 
эксперт. 

Новая заправка для самолетов в Пул-
ково появится к чемпионату мира по 
футболу в 2018 году. Ее стоимость оце-
нивается в 4,5 млрд рублей. Проект реа-
лизуется в рамках государственно-частно-
го партнерства. Инвесторами выступили  
ОАО «НК 

”
Роснефть“», ПАО «Банк ВТБ» и 

ОАО «Аэропорт Пулково» (на 100% при-
надлежит Смольному). 

По планам консорциума «Воздуш-
ные ворота Северной столицы» (ВВСС, 
управляет Пулково), новый топливо-за-
правочный комплекс будет обеспечивать 
до 50% потребностей аэропорта. В со-
став комплекса входят два склада хране-
ния топлива, топливопривод, пункт нали-
ва в аэродромные топливозаправщики и 
системы. 

Независимый эксперт транспортной 
отрасли Алексей Тузов отметил, что за-
пуск нового топливозаправочного ком-
плекса может обеспечить конкуренцию 
цены и снизить стоимость авиакеросина, 
а также привлечь новые авиакомпании  
в аэропорт. 

цены

цены

ТоПливНый взлЕТ СТоимоСТь АвиАциоННоГо КЕРоСиНА  
С НАЧАлА 2017 ГодА возРоСлА По вСЕй РоССии в СРЕдНЕм БолЕЕ ЧЕм НА 20%.  
ПУлКово НЕ СТАло иСКлюЧЕНиЕм, хоТь в ПЕТЕРБУРГСКом АвиАУзлЕ РоСТ 
Был НЕ ТАКим АКТивНым. ПодоРожАНиЕ ГоРюЧЕГо СвязАНо С УвЕлиЧЕНиЕм 
ПАССАжиРоПоТоКА, РоСТом цЕН НА НЕфТь и СЕзоННыми фАКТоРАми.  
ПРи эТом эКСПЕРТы НЕ иСКлюЧАюТ, ЧТо вСлЕд зА РоСТом СТоимоСТи  
АвиАКЕРоСиНА ПЕРЕвозЧиКи ПодНимУТ цЕНы НА БилЕТы. лИдИя гОРбОРуКОвА
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сРедние цены ПРоиЗводитеЛей нА АвиАционный КеРосин (РУБ./т)

ИСТОЧНИК: рОССТаТ

нА РоссийсКом РынКе АвиАПеРевоЗоК сЛожиЛАсь си−
тУАция, что ниЗКАя моБиЛьность нАсеЛения и высоКАя 
КонКУРенция АвиАКомПАний ЗАстАвЛяют иХ сдеРжи−
вАть цены нА внУтРенние ПеРевоЗКи
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КАчество нА КонтРоЛе По словам 
Алексея Тузова, проблема некондиционно-
го авиатоплива существовала всегда. При-
чинами могут быть недостаточная филь-
трация авиакеросина, нахождение в нем 
посторонних примесей, перегонка топлива 
через некачественное оборудование. Тем 
не менее некондиционное топливо встре-
чается редко, так как производство и ре-
ализация авиационного керосина — это 
достаточно узкий и специфичный рынок 
с небольшим числом производителей, 
посредников и топливно-заправочных 
комплексов. «В России зафиксировано 
небольшое число авиапроисшествий, 
причиной которых стало некачественное 
топливо. Один из немногих широко из-
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СлАБоЕ  
звЕНо 
зА ПоСлЕдНиЕ ПяТь лЕТ  
оБъЕм долГов жКх в ПЕТЕРБУРГЕ  
выРоС ПоЧТи в 1,8 РАзА и СоСТАвляЕТ 
оКоло 23,7 млРд РУБлЕй. эНЕРГЕТиКи 
НАзывАюТ оСНовНыми должНиКАми 
иСПолНиТЕлЕй КоммУНАльНых УСлУГ. 
УЧАСТиЕ ПоСлЕдНих в цЕПоЧКЕ ПлАТЕжЕй 
вСКоРЕ СТАНЕТ НЕоБязАТЕльНым —  
в СЕРЕдиНЕ дЕКАБРя ГоСдУмА Рф 
одоБРилА зАКоНоПРоЕКТ По ПЕРЕходУ 
ГРАждАН и эНЕРГЕТиКов  
НА ПРямыЕ ПлАТЕжи. ИгОРь ШИШКИН

Больше всего в Петербурге должны за 
тепло. В октябре этого года просрочен-
ная дебиторская задолженность перед 
ГУП «ТЭК Санкт-Петербурга» достигла 
7,54 млрд рублей (с учетом пригородного 
района теплоснабжения). ПАО «ТГК-1» и 
ООО «Петербургтеплоэнерго» (ПТЭ) (обе 
организации входят в группу «Газпром») 
на аналогичный период потребители за-
должали за тепло 5,7  и почти 1,8  млрд 
рублей соответственно. Просроченные 
долги ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» 
составляют около 5,7  млрд рублей, что 
помещает воду на второе место среди 
энергоресурсов по объему непогашенных 
долгов. Петербургские клиенты АО «Пе-
тербургская сбытовая компания» (ПСК) 
задолжали за электроэнергию свыше 
3 млрд рублей. По подсчетам BG, в целом 
за пятилетку просроченные долги перед 
петербургскими энергетиками увеличи-
лись почти в 1,8 раза. 

Основными должниками энергетиков 
являются исполнители коммунальных ус-
луг (ИКУ), к которым относят управляю-

щие компании (УК), ЖСК, ТСЖ. Начиная 
с того, что на долю таких абонентов при-
ходится 57% всех долгов перед «Водо-
каналом» и заканчивая тем, что на них 
приходится около 80% всех долгов перед 
«Петербургтеплоэнерго». В последней 
компании пояснили BG, что причиной это-
го является сама структура потребителей: 
основная часть тепла реализуется для 
нужд жилого фонда, и лишь небольшую 
долю занимают организации, финанси-
руемые из бюджета, и коммерческие по-
требители. Проанализировав долги ИКУ, 
ПТЭ выявила несколько причин их возник-
новения. К  ним относятся неплатежи на-
селения, собственников или арендаторов 
жилых помещений, а также нарушения 
со стороны УК. Они могут как выставлять 
счета за энергоресурсы не в полном объе-
ме, так и допускать перечисление не всех 
средств, полученных от населения. При 
этом собираемость платежей с населения 
в некоторые месяцы может достигать 98%, 
согласно утверждениям жилищного коми-
тета Петербурга. ➔ 25

цены жКХ

цены жКХ ПаРтнеР ВыПУСКа

Ре
кл

ам
авестных и подтвердившихся случаев за-

правки некачественным авиакеросином 
произошел в 2002 году, когда два 

”
прези-

дентских“ Ил-62 совершили вынужденную 
посадку в Актюбинске из-за 

”
топливных 

проблем“»,— напомнил эксперт. 
Алексей Калачев отмечает, что с 

учетом того, какое значение придается  
обеспечению безопасности при пас-
сажирских авиаперевозках, вряд ли 
кто-либо допустит в эту систему некаче-
ственное топливо. В частности, в компа-
нии «Роснефть Аэро» внедрена система 
качества авиатоплива, обеспечивающая 
получение продукта, соответствующе-
го требованиям последней редакции  
ГОСТ (ТУ) и современным международ-
ным стандартам. Подобные системы 
имеют и другие участники рынка. 

цены тоЛьКо ввеРХ Алексей Ка-
лачев констатировал, что в 2017 году 
цены на все виды топлива в стране 
росли. По данным Росстата, средние 
цены производителей на реактивное 
топливо керосинового типа в октябре 
2017 года были на 22,1% выше, чем в 
октябре 2016 года. Они соответствова-
ли 30,4 тыс. рублей за тонну в среднем, 
отметил эксперт. 

При этом, по его словам, поставщики 
и заправщики реализуют топливо ави-
акомпаниям с определенной наценкой. 
Так, текущие тарифы для российских 
авиакомпаний составляли (без НДС): у 
«Роснефть Аэро» для аэропорта Пул-
ково — 40,2  тыс. рублей за тонну (с 
16 ноября), у АО «Совэкс» — 42,2 тыс. 
(с 12  ноября), у АО «Аэрофьюэлз» — 
40,2  тыс. (с 27  октября). По данным  
Росавиации, стоимость авиатоплива 
марки ТС-1 (является самым массо-
вым для дозвуковой авиации, бывает 
первого и второго сорта), например у 
ЗАО «Совэкс», в ноябре по отношению 
к октябрю 2017 года увеличилась на 
1950 рублей, или на 4,8%. 

«По сравнению с началом 2016 года 
цена выросла более чем на 13%»,— 
привел данные статистики Алексей  
Тузов. 

В других аэропортах Северо-За-
падного региона (в Вологде, Пскове, 
Мурманске, Петрозаводске) стоимость 
топлива не выросла. С другой сто-
роны, по данным Росавиации, рост в 
11,9 и 7,4% соответственно показала 
стоимость авиакеросина в Череповце, 
где оператором является ООО «Авиа- 
предприятие 

”
Северсталь“», и в Ка-

лининграде в аэропорту Храброво у  
ЗАО «Авианефть». 

Как ранее писал 
”
Ъ“, с начала 2017 

года стоимость авиакеросина на Санкт-
Петербургской международной товар-
но-сырьевой бирже (СПб  МТСБ) вы-
росла почти на 30%, до 48 тыс. рублей 
за тонну, в Московском авиаузле — до 
43 тыс. рублей. Сезонный рост спроса 
на авиатопливо сопровождается про-
порциональным в процентном отноше-
нии восстановлением уровня пассажи-
ропотока. Ранее в Минэнерго отмечали, 
что дефицита авиатоплива на рынке не 
наблюдается.

Между тем, по данным Минэнерго 
РФ, ближе к чемпионату мира по фут-
болу стоимость авиакеросина будет 
только расти. Как рассказал заммини-
стра энергетики РФ Кирилл Молодцов 
в рамках московской конференции 
по нефтепродуктам, в течение 2017 

года спрос на топливо вырос на 25%, 
а в 2018 году ожидается прирост еще 
на 10%. Чиновник уверен, что спрос 
подстегнет и общее восстановление 
экономики. Замминистра прогнозиру-
ет, что по итогам 2017 года будет про-
изведено 10  млн тонн топлива против 
9,6 млн тонн в 2016 году. 

Эксперты не исключают, что уве-
личение стоимости топлива скажется 
на росте цен на билеты, так как авиа-
компании вынуждены будут заклады-
вать растущие издержки в стоимость 
перелетов. При этом часть экспертов 
отмечает, что перевозчики приложат 
максимум усилий, чтобы сгладить рост 
цен, поэтому если он и будет, то несу-
щественным. В основном подорожание 
ожидается на наиболее популярных на-
правлениях. 

«Считается, что стоимость керосина 
составляет около трети себестоимости 
пассажирских авиаперевозок. Но с 
ценами на авиабилеты она коррелиру-
ет слабо. На российском рынке авиа-
перевозок сложилась такая ситуация, 
что низкая мобильность населения и 
высокая конкуренция авиакомпаний за-
ставляют их сдерживать цены на вну-
тренние перевозки. Так, несмотря на 
рост цен на топливо в среднем на 20% 
год к году, средняя стоимость полета 
на 1000 км эконом-классом, по данным 
Росстата (если сравнивать октябрь 
2017 года и октябрь 2016 года), снизи-
лась по стране в целом на 4,5% (с 5489 
до 5241 рубля), а в Санкт-Петербурге — 
на 14,8% (с 8409 до 7161 рубля)»,— по-
яснил Алексей Калачев.

БоЛьШе ПАссАжиРов — доРоже 
КеРосин Увеличение стоимости то-
плива — это прямой тренд, говорящий 
о росте спроса на авиаперевозки. По 
словам Алексея Калачева, потребле-
ние авиатоплива напрямую связано с 
объемами авиаперевозок. Ведь коли-
чество мест в салоне самолета ограни-
чено, и рост пассажиропотока диктует 
рост числа рейсов. «Примерно в тех же 
пропорциях должно было вырасти по-
требление авиационного топлива. Если 
динамика роста авиаперевозок сохра-
нится, то будет расти и рынок авиаци-
онного топлива»,— добавил он. 

По данным Росавиации, с января по 
октябрь российские авиакомпании об-
служили почти 90 млн пассажиров, что 
на 19% больше, чем годом ранее. Пул-
ково также показывает рост пассажи-
ропотока. По данным на 1 декабря 2017 
года аэропорт Петербурга обслужил 
15  млн пассажиров. Этот показатель 
стал рекордным для Пулково: за всю 
свою историю аэропорт еще не прини-
мал такое количество пассажиров. За 
десять месяцев 2017 года рост пасса-
жиропотока составил более 23%. 

«Примерно в тех же пропорциях 
должно было вырасти и потребление 
авиационного топлива. Если динами-
ка роста авиаперевозок сохранится, 
то будет расти и рынок авиационного  
топлива»,— считает господин Калачев. 

«Восстановление потока пассажи-
ров российских авиакомпаний в этом 
году уже привело к постепенному росту 
потребления авиакеросина на 4% по 
сравнению с 2016 годом. В связи с этим 
рынок авиатоплива в Санкт-Петербурге 
имеет все шансы на рост»,— высказал 
свое мнение господин Тузов. n

ПетеРБУРГсКие чиновниКи нАстАивАют, чтоБы ПРямые РАсчеты ПРоХодиЛи чеРеЗ единый ПЛАтежный доКУмент 
ГУП «вцКП», деятеЛьность КотоРоГо ЭнеРГетиКи нАЗывАЛи неПРоЗРАчной
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ЭКсПеРтное мнение

ЭКсПеРтное мнение

«НУжНо ПРиложиТь мНоГо УСилий  
для СоздАНия РАСПРЕдЕлЕННой  
ГЕНЕРАции в РоССии, Но ПЕРСПЕКТивы  
для эТоГо ЕСТь» РоССия оСТАЕТСя одНим из ГлАвНых РыНКов 
для SchNEIDEr ElEctrIc, мЕждУНАРодНой эНЕРГомАшиНоСТРоиТЕльНой КомПАНии 
фРАНцУзСКоГо ПРоиСхождЕНия. зАмЕСТиТЕль ГЕНЕРАльНоГо диРЕКТоРА  
По РыНКУ «эНЕРГЕТиКА и СЕРвиС» в РоССии и СНГ влАдимиР шАТУНиН  
РАССКАзАл КоРРЕСПоНдЕНТУ BG иГоРю шишКиНУ, СКольКо эКоНомяТ РоССийСКиЕ 
зАКАзЧиКи БлАГодАРя эНЕРГоСБЕРЕГАющим РЕшЕНиям КомПАНии и КАКой вКлАд 
оНА вНоСиТ в СоздАНиЕ иНТЕллЕКТУАльНых элЕКТРоСЕТЕй в РоССии.

BUSINESS GUIDE: Расскажите подробнее 
о направлении «Энергетика и Сервис» 
Schneider Electric, которое вы возглавляе-
те в России и СНГ.
вЛАдимиР ШАтУнин: Строго говоря, мы за-
нимаемся разработкой, производством, 
поставкой и обслуживанием систем элек-
троснабжения напряжением до 35 кВ. Это 
одно из самых крупных направлений дея-
тельности Schneider Electric с глобальным 
оборотом более €5  млрд за последние 
12 месяцев. И в России, и в мире в этом 
классе напряжения мы являемся лидером 
рынка. Причем Россия занимает четвер-
тое место по объему заказов среди стран 
присутствия Schneider Electric после США, 
Китая и Франции. 

В  России мы представлены широ-
ко: успешно функционируют заводы 
Schneider Electric по производству обо-
рудования первичного и вторичного рас-
пределения в Ленинградской области 
и Самаре, работает сервисный центр и 
центр обучения в Москве. Не так давно мы 
открыли научно-технический центр раз-
работки систем автоматизации электро-
снабжения и «умных» сетей в «Сколково». 
Также компания обладает широкой сетью 
партнеров-лицензиатов и щитовиков на 
всей территории страны. 
BG: Какие ваши услуги наиболее всего 
востребованы у российских клиентов? 
Какие технологии и технические решение 
есть у Schneider Electric, которых нет у ва-
ших конкурентов в России?
в.  Ш.: Если говорить о направлении сер-
виса, то стоит отметить, что наибольший 
объем данных услуг приходится на модер-
низацию, шефнадзор и продление срока 
службы действующего оборудования.  
В портфеле Schneider Electric также есть 
и удаленный анализ состояния, и пре-
диктивное обслуживание, и мы рады, что 
российские заказчики начинают интере-
соваться этими возможностями. Несмотря 
на бытующее мнение, что любая передача 
данных вовне несет угрозы безопасности 
предприятия, очевидно, что за такими тех-
нологиями будущее. Тренд на дальнейшее 
увеличение производительности сохра-
нится, и без перехода на новый — более 
эффективный — уровень обслуживания 
выжить в конкурентной борьбе будет не-
просто.

Чтобы помочь в этом нашим заказчи-
кам, мы в Schneider Electric разработа-

ли интегрированную IT/OT-платформу 
EcoStruxure — архитектуру, объединяю-
щую три уровня решений, где на первом 
уровне — подключаемое оборудование, 
на втором — решения для сбора и обра-
ботки данных, на третьем — софт, ана-
лизирующий всю информацию и предла-
гающий рекомендации для оптимизации 
работы того или иного процесса или цело-
го объекта. Так мы воплощаем концепцию 
интернета вещей, позволяя партнерам и 
клиентам улучшить эффективность и без-
опасность их работы.
BG: Schneider Electric сотрудничал с петер-
бургской электросетевой компанией ПАО 
«Ленэнерго». В 2016 году на Петербург-
ском международном экономическом фо-
руме вы подписали совместный договор, 

по которому должны предложить вариант 
проекта комплексной модернизации элек-
тросетей Курортного, а также Централь-
ного районов Санкт-Петербурга. Насколь-
ко мне известно, этот проект до сих пор не 
реализован. Сохраняются ли у вас планы 
сотрудничества с «Ленэнерго»? 
в.  Ш.: В  этом году мы провели ряд струк-
турных изменений внутри нашей компа-
нии. В  результате было сформировано 
отдельное подразделение внутри россий-
ского офиса Schneider Electric по работе 
с крупнейшей сетевой компанией России 
— ПАО «Россети». Особое внимание к 
сотрудничеству с российским электро-
энергетическим гигантом еще раз под-
тверждает наши намерения участвовать в 
развитии, локализации и применении тех-

нологий интеллектуальных сетей в рамках 
проектов модернизации электросетевого 
комплекса России.
BG: В 2016 году Schneider Electric открыл 
НИОКР-центр в «Сколково». Расскажите 
об итогах его работы за год. Какие техно-
логии локализуются и разрабатываются в 
центре сегодня? Что в планах?
в.  Ш.: НИОКР-центр Schneider Electric в 
«Сколково» очень молодой — ему чуть 
больше года. Однако компания планирует 
активно его развивать, наращивать ком-
петенции и освещать успехи. Первый шаг 
в данном направлении в краткосрочной 
перспективе — это разработка и адапта-
ция технологичного ПО Schneider Electric 
в соответствии с российской спецификой. 

На текущий момент работа центра со-
средоточена на двух основных задачах, 
требующих решения в самые сжатые сро-
ки: это адаптация SCADA-системы в рам-
ках решения для управления энергоснаб-
жением, а также локализация и доработка 
автоматизированной системы предиктив-
ного обнаружения неисправностей для 
российских заказчиков. 

Если говорить о среднесрочной пер-
спективе, то стоит сказать пару слов о 
планах НИОКР-центра на 2018 год. В при-
оритете для нас — запуск работы в двух 
новых направлениях — в области систем 
управления распределенными сетями, а 
также систем управления инфраструкту-
рами электрозаправочных станций. Мы 
понимаем, что за распределенной генера-
цией будущее, и наблюдаем за растущим 
рынком электромобилей и соответствую-
щей инфраструктуры, поэтому считаем 
важной и перспективной эту работу.
BG: B 2017 году Schneider Electric заключил 
контракт с «Россетями» и «Сколково» с 
целью создания инновационных распред-
сетей. На каком этапе разработка нахо-
дится сегодня? 
в. Ш.: В рамках соглашения с «Россетями» 
и инновационным центром «Сколково» 
мы запланировали и уже успешно осу-
ществляем совместную работу с целью 
разработки основных методов, подходов 
и инструментов для решения поставлен-
ной задачи — создания интеллектуальных 
распределительных электрических сетей. 

Компания Schneider Electric накопила 
богатый опыт построения таких сетей, 
в частности, разработала собственную 
систему ADMS (интеллектуальную систе-
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23 ➔ «Такая ситуация сложилась в связи с 
тем, что в Петербурге не развита система 
прямых платежей и договоров с конечными 
потребителями. Практика показывает, что 
в том случае, когда жители платят ресурсо- 
снабжающим организациям напрямую, соби-
раемость денежных средств выше, чем через 
управляющую компанию»,— считают в ТГК-1.

ПРямые отноШения Жалобы петер-
бургских энергетиков были услышаны на 
федеральном уровне. В декабре Госдума 
РФ одобрила в первом чтении законопро-
ект, предусматривающий введение прямых 
договоров между поставщиками коммуналь-
ных ресурсов и жильцами. Разработкой дан-
ного законопроекта занимался Минстрой 
РФ. Идея была в том, что бы УК, которые 
выступают посредниками в сборе платежей, 
не могли распоряжаться деньгами, которые 
граждане платят за коммунальные услуги. 
Вместо всех платежей на счета УК будут по-
ступать только деньги за ее работу. Пробле-
мы, сопряженные с отсутствием прямых пла-
тежей, актуальны не только для Петербурга. 

Сейчас накопленные долги УК за энерго-
ресурсы оцениваются в 250 млрд рублей по 
России при собираемости платежей с насе-
ления на уровне 95%. Впрочем, во время до-
работки данный законопроект был смягчен: 
заключение прямых договоров с ресурсос-
набжающими организациями (РСО) будет не 
повсеместным, а останется на усмотрение 
граждан.

Опрошенные BG компании в целом под-
держивают переход на прямые платежи с 
населением. В частности, в ГУП «ТЭК» отме-
тили, что такой механизм, с одной стороны, 
исключает возможность нецелевого расхо-
дования средств УК, а с другой — вероятно, 
повысит уровень доверия горожан к начис-
лениям, выставленным им за коммунальные 
услуги. Впрочем, в «Водоканале» уверены, 
что данный механизм вряд ли сможет полно-
стью изменить ситуацию с задолженностью 
перед РСО. «Переход на прямые договор-
ные отношения с гражданами касается 
квартирного потребления услуг. Если гово-

рить о потреблении ресурса на содержание 
общего имущества многоквартирного дома, 
то оно по-прежнему, будет осуществляться 
на основании договоров ресурсоснабже-
ния, заключенных РСО с ИКУ. И в данном 
случае недобросовестное поведение ряда 
ИКУ по-прежнему будет являться причиной 
роста задолженности»,— отмечают в пресс-
службе «Водоканала».

Власти Петербурга также поддерживают 
законопроект, но настаивают на том, что-
бы прямые расчеты проходили через еди-
ный платежный документ, который печатает  
ГУП «ВЦКП», подведомственное жилищному 
комитету. Как заявляла BG зампред комите-
та Людмила Соловьева, если этого требова-
ния не будет, то каждому домохозяйству бу-
дет выставляться по шесть-семь платежек, 
что в конечном итоге приведет к удорожанию 
начислений. При этом сами энергетики не-
однократно предпринимали попытки обойти 
ВЦКП. Так, глава ООО «Газпром энерго-
холдинг» (представлен в Петербурге ТГК-1)  
Денис Федоров называл деятельность ВЦКП 
непрозрачной и некорректной, а впослед-
ствии вел переговоры о сотрудничестве с 
другими биллинговыми центрами (см. 

”
Ъ“ от 

26.04.2017).
Стоит отметить, что у компаний, которые 

выставляют счета потребителям напря-
мую (к примеру, за электроэнергию), также 
есть проблемы с собираемостью платежей. 
В частности, ПСК жалуется на законодатель-
ные ограничениями, которые существенно 
затрудняют применение наиболее эффек-
тивного способа работы с должниками — 
ограничения подачи электроэнергии. «К со-
жалению, существующих в настоящее время 
механизмов борьбы с неплатежами недо-
статочно. Действенными мерами могло бы 
стать введение обязательного стопроцент-
ного авансирования объема потребления 
электроэнергии до начала ее фактического 
использования, при расходовании ресурса в 
предварительно оплаченном объеме, а пода-
ча электроэнергии незамедлительно бы пре-
кращалась (аналогично услугам мобильной 
связи). А также внедрение интеллектуальных 

приборов учета, позволяющих дистанционно 
передавать показания и вводить ограниче-
ние»,— рассказали BG в ПСК.

доЛГ ПЛАтежом КРАсен Пока за-
кон о прямых платежах не вступил в силу, 
энергетики ТГК-1 в борьбе с дебиторской 
задолженностью применяют все механиз-
мы, предусмотренные действующим за-
конодательством. «В большей степени это 
касается управляющих организаций — пре-
тензионно-исковая работа, исполнительное 
производство, возбуждение уголовных дел, 
расторжение договора в одностороннем 
порядке, банкротство. Ведется работа и 
с физическими лицами — арест имуще-
ства, банковских счетов и автотранспорта, 
наложение запрета на выезд за пределы 
страны»,— рассказали BG в ТГК-1. Там от-
мечают, что в 2017 году впервые за много 
лет сократился прирост дебиторской за-
долженности, в том числе и благодаря со-
вместной работе с правительством Петер-
бурга, профильными комитетами, службой 
судебных приставов и потребителями. По 
мнению ПТЭ, на сегодняшний день одной из 
самых действенных мер, обеспечивающей 
быстрый результат остается прекращение 
или ограничение поставки тепла. 

Энергетики отмечают, что должники 
обязаны рассчитаться с поставщиком вне 
зависимости от сроков давности задолжен-
ности. Однако, по мнению юристов, в опре-
деленных случаях долги ИКУ абсолютно 
законно могут быть признаны невозвратны-
ми. «Как показывает практика, зачастую не 
представляется возможным взыскать долг в 
ходе исполнительного производства по при-
чине отсутствия денежных средств на счету 
должника или иного ликвидного имущества. 
В таких случаях приставы просто оканчива-
ют производство в связи с невозможностью 
его исполнения. В итоге РСО даже при на-
личии выигранного решения суда не могут 
фактически получить взысканные в их поль-
зу денежные средства»,— говорит юрист 
земельно-имущественного департамента 
Heads Consulting Илья Шахмейстер. n

му диспетчерского управления), которая 
имеет наибольшее количество инсталля-
ций в мире и признана лучшей среди по-
добных систем (согласно рейтингу компа-
нии Gartner). Подобные системы мы также 
планируем адаптировать на базе нашего 
научно-технического центра в «Сколково» 
под требования «Россетей». 
BG: Как вы оцениваете перспективы рас-
пределенной интеллектуальной генерации 
в России? В какие сроки и при каких усло-
виях мы можем создать интеллектуальные 
сети?
в.  Ш.: Учитывая масштабы нашей страны 
могу сказать, что создание сетей с рас-
пределенной генерацией только плани-
руется. Во многом это обусловлено уста-
ревшей архитектурой и самой историей 
построения электрических сетей в нашей 
стране. Конечно, нужно приложить мно-
го усилий для создания распределенной 
генерации в России, но перспективы для 
этого есть.

Множество сдерживающих факторов 
мы видим и для развития «зеленой» рас-
пределенной генерации в нашей стране. 
Главная проблема заключается в том, что 
мы уже используем огромные российские 
запасы энергоносителей (атом, уголь, 
нефть, газ, лес), и инфраструктура для их 
добычи и трансформации в электроэнер-
гию развита и функционирует, делая цену 
киловатта электроэнергии сравнительно 
небольшой. А  с  учетом требуемых инве-
стиций в развитие «зеленой» генерации 
эта цена пока гораздо ниже, чем цена за 
«зеленый» киловатт.
BG: В каких цифрах можно выразить эко-
номию предприятий на энергоресурсах в 
рамках энергосберегающих решений? 
в.  Ш.: Производственные предприятия за-
трачивают огромные финансовые ре-
сурсы на сырье и материалы, топливо и 
эксплуатационные работы. Однако са-
мой серьезной статьей расхода для них 
является оплата электроэнергии. Чтобы 
помочь предприятиям без ущерба про-
изводственному процессу и качеству вы-
пускаемой продукции, мы разрабатываем 
решения, призванные сделать промыш-
ленность энергоэффективной. 

В зависимости от набора мероприятий, 
направленных на повышение энергоэф-
фективности, а также от улучшения теку-
щего состояния производственных акти-
вов наши решения позволяют достигнуть 
экономии в 15–20% только на энергетиче-
ской составляющей. 

Подобный эффект сегодня обусловлен 
использованием современных технологий 
энергоэффективности, включающих в 
себя несколько обязательных мероприя-
тий. Во-первых, это применение оборудо-
вания с повышенным КПД и модернизация 
существующего оборудования, чтобы обе-
спечить грамотное применение энерго- 
сберегающих технологий. Во-вторых, это 
работа с целью уменьшения потерь элек-
троэнергии в электроприемниках и систе-
мах электроснабжения. В-третьих, это це-
лый перечень действий, направленных на 
улучшение качества электроэнергии.

Компания Schneider Electric уже давно 
выбрала для себя путь локализации, и 
сегодня мы производим более 60% от по-
ставляемой в России продукции в нашей 
стране. Следующий шаг в развитии ком-
пании связан с переходом от стандартных 
продуктов к адаптации производимого 
нами оборудования и программного обес- 
печения под требования конкретных при-
менений и заказчиков. n

вТоРой шАНС для БыТовых  
оТходов ПоТЕНциАл для выРАБоТКи эНЕРГии  
из ТвЕРдых БыТовых оТходов (ТБо) в ПЕТЕРБУРГЕ  
и лЕНиНГРАдСКой оБлАСТи оГРомНый, ТАК КАК ЕжЕГодНо  
НА ПолиГоНАх РЕГиоНА зАхоРАНивАЕТСя до 10 млН ТоНН ТБо. 
вСЕ оНи моГУТ СТАТь СыРьЕвой БАзой для СоздАНия Новых 
иСТоЧНиКов эНЕРГии. вПРоЧЕм, По мНЕНию эКСПЕРТов, ПоКА 
ПЕРЕРАБАТывАТь мУСоР в ТЕПло и элЕКТРиЧЕСТво НЕ СлишКом 
выГодНо, ПоэТомУ БольшиНСТво ПРЕдлАГАЕмых ПРоЕКТов 
зАЧАСТУю оСТАЕТСя ТольКо НА БУмАГЕ. вАжНым момЕНТом  
в эТом ПРоцЕССЕ являЕТСя ГоСПоддЕРжКА. лИдИя гОРбОРуКОвА

По оценкам аналитика IFC Markets Дмитрия 
Лукашова, сейчас в Петербурге и Ленобла-
сти действует 15 полигонов для захоронения 
ТБО. Они утилизируют более 10  млн тонн 
мусора в год. «Я полагаю, что востребован-

ная дополнительная мощность переработки 
ТБО может составить еще около 4 млн тонн 
в год. Это связано как с ростом объемов му-
сора, так и с тем, что некоторые действую-
щие полигоны нуждаются в рекультивации 

и последующей модернизации. По моему 
мнению, для успешной реализации новых 
проектов по переработке мусора необходи-
мы гарантии городской и областной админи-
страций»,— уверен господин Лукашов. ➔ 27
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«СТАБильНАя  
и БЕзАвАРийНАя  
ТРАНСПоРТиРовКА ГАзА 
ТРЕБУЕТ СЕРьЕзНой  
РАБоТы» в СлЕдУющЕм ГодУ доЧЕРНЕмУ 
оБщЕСТвУ ПАо «ГАзПРом» — ооо «ГАзПРом 
ТРАНСГАз САНКТ-ПЕТЕРБУРГ» — иСПолНяЕТСя 
70 лЕТ. ГЕНЕРАльНый диРЕКТоР ооо ГЕоРГий фоКиН 
РАССКАзАл КоРРЕСПоНдЕНТУ BG иГоРю шишКиНУ 
о Том, КАК БУдЕТ РАзвивАТьСя ГАзоТРАНСПоРТНАя 
СиСТЕмА в БлижАйшЕм БУдУщЕм, КАКиЕ ТЕхНолоГии 
в ПРоизводСТво вНЕдРяЕТ КомПАНия и ПоЧЕмУ  
для НЕЕ вАжНА эффЕКТивНоСТь.

BUSINESS GUIDE: «Газпром трансгаз Санкт-
Петербург» поставляет природный газ 
в  девять субъектов РФ, включая такие 
крупные промышленные центры, как Пе-
тербург, Великий Новгород, Калининград, 
а также осуществляет экспортные постав-
ки в Финляндию, Эстонию, Латвию, Литву, 
Белоруссию, Польшу и Германию. Растет 
ли объем транспортируемого компанией 
газа?
ГеоРГий ФоКин: Нагрузка на наши произ-
водственные мощности стабильно растет: 
за последние пять лет количество транс-
портированного газа по магистральным 
газопроводам компании увеличилось на 
29%. По итогам 2016 года этот показа-
тель превысил 140 млрд куб. м газа, а по 
прогнозам на конец 2017 года также уве-
личится. Это накладывает на нашу ком-
панию дополнительную ответственность. 
Для обеспечения стабильности поставок 
газа, особенно на фоне роста спроса на 
российское топливо за рубежом, мы по-
стоянно работаем над совершенствовани-
ем производственных процессов, их опти-
мизацией и повышением эффективности 
работы предприятия в целом. 

Мы организовали внутреннюю работу 
таким образом, чтобы все бизнес-про-
цессы протекали слаженно и оператив-
но, были прозрачными. С 2008 года в 
компании функционирует интегрирован-
ная система менеджмента (ИСМ) предо-
ставляемых услуг по транспортировке 
природного газа по магистральным га-
зопроводам и учету газа в соответствии 
с договорами потребителей. Она объ-
единяет несколько систем менеджмента 
предприятия на основании требований 
международных стандартов: систему 
менеджмента качества, систему эколо-
гического менеджмента, систему менед-
жмента в области профессиональной 
безопасности и охраны труда. ИСМ по-
строена на основании системного под-
хода к управлению и позволяет связать 
в единое целое различные аспекты де-
ятельности компании. В этом месяце по 
результатам ресертификационного ауди-

та мы успешно подтвердили соответствие 
нашей системы требованиям российских 
и международных стандартов.

Для безаварийного и эффективного 
функционирования опасных производ-
ственных объектов проводится ряд орга-
низационно-технических мероприятий. К 
наиболее важным относится ежегодная 
комплексная подготовка производствен-
ных мощностей компании к эксплуатации 
в осенне-зимний период. По окончании 
подготовки на основании руководящих 
документов ПАО  «Газпром» в филиалах 
компании специально созданная комис-
сия проводит проверку, по итогам которой 
производственным подразделениям выда-
ются паспорта готовности к зиме.

Оценка готовности филиалов к эксплуа-
тации в осенне-зимний период проводится 
по собственной системе, разработанной 
нашими специалистами в 2007 году. Сле-
дует сказать, что на данный момент более 
объективной и комплексной методики не 
существует. Оценка филиала формиру-
ется из баллов комиссии, самооценки и 
оценки экспертов, в число которых входят 
все заместители генерального директора. 
Процесс подведения итогов автоматизи-
рован и проходит в компьютерной про-
грамме, которая содержит контрольные 
листы с проверяемыми вопросами, кри-
териями определения оценки по каждо-
му из них и степенью влияния на общую 
оценку по листу. Это стройная система, 
которая позволяет предельно объективно 
оценивать степень готовности филиалов 
с разными условиями к осенне-зимнему 
периоду. Каждой службе филиала при-
сваивается свой коэффициент влияния на 
общую оценку филиала, поскольку под-
разделения работают в разных условиях, 
с разными мощностями и выполняют раз-
ные задачи. В состав предприятия также 
входят вспомогательные подразделения, 
обладающие своей спецификой, где влия-
ние на общую оценку распределяется со-
вершенно иначе.

За годы, что эта система работает, 
техническое состояние объектов было 

приведено в соответствие с норматив-
ной документацией и требованиями, ко-
торые предъявляются к их содержанию 
и эксплуатации. Уровень технического 
состояния производственных объектов, 
к которому мы пришли сейчас, позво-
ляет с уверенностью считать, что мы 
движемся в правильном направлении, 
а немалая доля заслуги в этом принад-
лежит существующему методу подведе-
ния итогов подготовки к зиме. Проверка, 
проведенная группой специалистов ПАО 
«Газпром» в октябре 2017 года, показала 
готовность нашего общества к надежной 
эксплуатации объектов единой системы 
газоснабжения в предстоящий осенне-
зимний период.
BG: Какое место в этих мероприятиях за-
нимает капитальный ремонт?
Г. Ф.: Капремонт имеет одно из приоритет-
ных значений, ведь богатая история — это 
еще и большое наследие. В следующем 
году наша компания отмечает 70-летний 
юбилей, более половины наших газопро-
водов — старше 30  лет. Стабильная и 
безаварийная транспортировка газа тре-
бует серьезной работы по диагностике 
капитальному ремонту производственных 
объектов. В компании реализуются про-
граммы реконструкции и технического 
перевооружения объектов, научно-иссле-
довательские и опытно-конструкторские 
работы. На строящиеся и капитально ре-
монтируемые объекты поставляется сер-
тифицированное, прошедшее экспертную 
оценку оборудование ведущих отече-
ственных производителей, доля которого 
в последнее время неуклонно растет. На 
всех этапах монтажа и эксплуатации тех-
нологического оборудования строго со-
блюдаются требования нормативно-тех-
нической документации.
BG: Как будет развиваться газотранспорт-
ная система в ближайшем будущем?
Г.  Ф.: Компания постоянно развивается и 
наращивает свой производственный по-
тенциал. В зону нашей ответственности 
входят объекты, имеющие стратегическое 
значение не только в группе «Газпром», 

но и в рамках всей страны, в частности, 
компрессорная станция «Портовая», по 
мощности и рабочему давлению не имею-
щая аналогов в мире, и газопровод «Се-
верный поток». Благодаря этому проекту 
уже шесть лет российский газ беспере-
бойно поступает европейским потребите-
лям напрямую по дну Балтийского моря, в 
обход стран-транзитеров. Газопровод ра-
ботает на полную мощность, и 30 ноября 
по нему был поставлен 200-миллиардный 
кубометр газа. В начале года «Северный 
поток» был загружен на свою максималь-
ную техническую возможность — более 
10  дней поставки по нему составляли 
167,4  млн куб.  м газа, что на 11,1% пре-
вышает его проектную мощность. Ранее 
были проведены испытания газопровода 
и получены технические подтверждения 
о возможности поставлять газ выше про-
ектной мощности.

Повышенное внимание уделяется про-
ектам, связанным с капстроительством 
и реконструкцией газотранспортной си-
стемы компании. В первую очередь это 
проект «Развитие газотранспортных 
мощностей Единой системы газоснабже-
ния Северо-Западного региона», участок 
Грязовец — КС «Славянская» — часть 
проекта «Северный поток — 2», эксплуа-
тация которого будет возложена на наше 
предприятие. И проекты так называемой 
«красной цепочки», работа по которым 
признана первоочередной в свете раз-
вития газоснабжения потребителей Ле-
нинградской области. Это реконструкция 
газопровода «Кохтла-Ярве — Ленинград», 
первая и вторая нитки; строительство 
ГРС «Лаголово» и перемычки между га-
зопроводами «Белоусово — Ленинград» 
и «Кохтла-Ярве — Ленинград»; рекон-
струкция МГ «Серпухов — Ленинград»  
и МГ «Белоусово — Ленинград»; рекон-
струкция компрессорной станции «Нов-
город» с заменой ГПА ГТК-5. Проекты 
«красной цепочки» находятся в высокой 
степени готовности, и ввод данных объ-
ектов в эксплуатации предусмотрен уже в 
конце 2018 года. n

ЭКсПеРтное мнение
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25 ➔ Эксперт инвестиционной компании 
QBF Ирина Гладышева считает, что в Рос-
сии складывается максимально непростая 
ситуация с бытовыми отходами. По данным 
Международной финансовой корпорации, 
каждый житель России в год производит 
около 400 кг мусора, всего — около 60 млн 
тонн в год на всю страну. Из этого коли-
чества перерабатывается только от 4 до 
7% отходов. Сжигается менее 1% мусора 
(при сжигании он не уничтожается полно-
стью, а уменьшается на 40%). Остальное 
отправляется гнить на полигоны. «В Рос-
сии в принципе пока нет такого понятия, 
как 

”
вторичный ресурс“, для нас мусор — 

это просто отходы, которые нужно куда-то 
отправить, сжечь, закопать, захоронить. 
По уровню отношения к мусору мы нахо-
димся среди азиатских стран — Таиланда, 
Индонезии, Китая, из-за которых в океан 
попадает 82% пластика ежегодно»,— про-
комментировала Ирина Гладышева. 

По ее словам, Минэнерго РФ ставит 
цель создать подотрасль энергетики на 
основе ТБО. Правительство запланиро-
вало в рамках проекта «Чистая страна» 
до 2025 года построить в Московской 
области и Татарстане пять мусоросжига-
тельных заводов, которые могли бы транс-
формировать отходы в энергию. Но в Мо-
сковской области и Казани люди вышли 
в октябре на акции протеста с лозунгами 
«Нам решать, чем дышать», а также со-
брали восемь тысяч подписей против 
строительства заводов.

выПУстить ГАЗ Независимый экс-
перт в области промышленности Леонид 
Хазанов отметил, что свалочный газ, по-
лучаемый из полигонов твердых быто-
вых отходов, содержит главным образом 
метан (основной компонент привычного 
нам природного газа) и углекислый газ, а 
также небольшие примеси сероводорода 
и органических соединений. Поэтому его 
можно сжигать с целью генерации элек-
троэнергии и тепла либо использовать в 
качестве автомобильного топлива.

Среди положительных моментов исполь-
зования свалочного газа эксперт отметил 
ликвидацию угрозы возникновения непри-
ятных запахов или возгорания полигонов 
(их горение может продолжаться довольно 
долго), сокращение выбросов метана. 

Генеральный директор компании «Мос- 
кабельмет» Павел Моряков рассказал 
о технологическом процессе выработ-
ки энергии из ТБО. По его словам, этому 
предшествует процесс гидросепарации: 
несортированный мусор поступает в дви-
жущуюся ленту транспортера с магнитом, 
который собирает металлические отходы. 
Остальной мусор поступает в барабан с 
отверстиями различного диаметра, отхо-
ды сортируются по размерам. Крупные и 
мелкие фракции сортируются по разным 
лентам, которые опускаются в резервуар, 
заполненный водой. Более мелкий и лег-
кий мусор поднимается на поверхность. 
«Более легкий мусор направляется на 
вторичную переработку, а из мусора, ко-
торый опустился в резервуаре с водой 
на дно, в биореакторе вырабатывается 
биогаз, который сжигается в окислителе, 
охлаждается и направляется в паровую 
турбину для выработки конечной энергии. 

Эксперт отметил, что на полигоне, пло-
щадь которого составляет 12 га, а объем 
захоронения ТБО — 2  млн куб.  м, в год 
можно получать до 150–250  млн куб.  м 
биогаза, из которого произвести около 
150–300 тыс. МВт электроэнергии. По его 

словам, полученная из ТБО тепловая или 
электроэнергия ничем не уступает энер-
гии, выработанной традиционным спосо-
бом ТЭЦ или ГЭС, однако ее себестои-
мость получается несколько дороже. 

Но с экономической точки зрения стро-
ить заводы по переработке ТБО в Рос-
сии невыгодно, отмечают эксперты. По 
словам Леонида Хазанова, в этом случае 
утилизация оправданна в отношении по-
лигонов, хранящих не менее 1  млн тонн 
отходов, возраст которых не превышает 
десяти лет. «Ограничивают этот процесс 
невысокая 

”
продуктивность“ полигонов, 

довольно приличная стоимость оборудо-
вания и систем улавливания вредных ве-
ществ, длительный срок их окупаемости 
(до пяти-семи лет)»,— перечислил госпо-
дин Хазанов. 

По оценкам Павла Морякова, строи-
тельство крупного мусороперерабаты-
вающего завода обойдется инвестору в 
сумму около 1–2 млрд рублей, а создание 
небольшого предприятия первичной пе-
реработки мусора — в 8–10  млн рублей.  
К основному оборудованию для перера-
ботки мусора относятся: сортировочная 
линия, шредер (дробилка), измельчители, 
прессы, компакторы, печи. 

По мнению эксперта, в России техноло-
гия выработки электроэнергии из ТБО не 
получила пока достаточного распростра-
нения по нескольким причинам. « Первая 
— экономическая. Это неясный срок оку-
паемости больших вложений. В России 
мусор не проходит первичную сортировку 
на этапе сбора во дворах, так что при-
дется сначала как минимум обрабатывать 
поток мусора на собственной сортировоч-
ной станции. Россия пока не потребляет 
всю электроэнергию, получаемую тради-
ционным способом, соответственно, вряд 
ли будет востребована более дорогая 
электроэнергия, генерируемая за счет 
утилизации ТБО. Вторая причина недо-
статочного развития технологии носит по-
литический характер. Россия не исполь-
зует потенциал Киотского протокола. А, к 
примеру, в Израиле за сбор парниковых 
газов на полигоне 2 млн куб. м ТБО по ме-
ханизму Киото привлекается до €5–10 млн 
субсидий»,— пояснил эксперт. 

ПеРсПеКтивные ПРоеКты И все 
же интерес к использованию свалочного 
газа в нашей стране начинает просма-
триваться. Большой потенциал для выра-
ботки энергии из отходов есть и в Петер-
бурге с Ленинградской областью, уверен 
Леонид Хазанов.

При этом из огромного числа заявля-
емых проектов утилизации ТБО в нашем 
регионе пока реализован только один. 
В 2015 году компания со шведскими кор-
нями Vireo Energy запустила проект по 
производству чистой электроэнергии на 
полигоне «Новый Свет-Эко» в Гатчинском 
районе Ленинградской области. Мощ-
ность работающей здесь электростанции 
равна 2,4  МВт, в перспективе она может 
вырасти до 4,8 МВт. 

Еще одна станция дегазации будет по-
строена на полигоне «Новоселки» в При-
морском районе Петербурга. Свалка, 
запах которой мешает жить жителям се-
верных районов города, наконец-то, будет 
закрыта и рекультивирована. Проектом 
готово заняться ООО «ХК ГИС Энерджи», 
принадлежащее частным лицам. Станция 
будет перерабатывать свалочный газ в 
электроэнергию, которая будет прода-
ваться. Инвестиции в проект составят 
600  млн рублей, окупить вложения пред-
полагается за счет продажи электро-
энергии по «зеленому» тарифу. Инвестор 
рассчитывает, что станция получит статус 
возобновляемого источника энергии. Этот 
статус, согласно постановлению прави-
тельства РФ, гарантирует возврат инве-
стированного капитала за 15 лет с нормой 
доходности 12%.

Несколько проектов по переработке 
ТБО в энергию в течение 2017 года было 
заявлено и в Ленинградской области. Так, 
в июне 2017 года чиновники региона ут-
вердили паспорт завода по переработке 
мусора в Гатчине. Согласно ему, пред-
приятие будет способно принять весь 
годовой объем отходов, образующихся в 
Ленобласти, и еще часть мусора из Пе-
тербурга. Срок создания завода — 2020 
год. Для реализации проекта предпола-
гается привлечь частных инвесторов. При 
этом губернатор Ленобласти Александр 
Дрозденко называл проект «спящим» и 

заявлял, что до выяснения деталей его ре-
ализации проект поддерживать не будет. 
Предприятие могут построить на землях 
ООО «Селект Энерджи» — компании, ко-
торая несколько лет назад уже пыталась 
создать завод по переработке мусора в 
Гатчинском районе, но проект приостано-
вили, в том числе и по причине активного 
противодействия местных жителей.

Другим проектом является завод по 
полной переработке ТБО ООО «Техно Ре-
циклинг Групп». Компания обещает к 2021 
году создать в городе Сланцы Ленобласти 
целый кластер по полной переработке 
до 2 млн тонн бытовых отходов в год (на 
начальном этапе компания будет перера-
батывать 500 тыс. тонн мусора), которые 
повезут железной дорогой из Петербурга. 
Затраты на проект оцениваются в 14 млрд 
рублей. При этом специалисты сомнева-
ются в возможности реализации проекта, 
в частности, они со скепсисом отнеслись 
к экономической эффективности логисти-
ческого пути.

Дмитрий Лукашов считает, что основ-
ной проблемой, мешающей реализации 
проектов по превращению ТБО в энергию, 
является недостаток финансирования. 
«Любой проект может быть окупаем, если 
установить высокие тарифы. Разумеется, 
это вызовет недовольство потребителей, 
и такой путь неприемлем. Тем более что 
пока еще есть действующие полигоны, 
построенные при СССР, где затраты на 
переработку ТБО сравнительно невелики. 
По моему мнению, строительство новых 
мусороперерабатывающих заводов в Ле-
нинградской области станет рентабель-
ным при дальнейшем снижении ключевой 
ставки Центробанка и общего уровня про-
центных ставок в России. Возможно, что 
уже в следующем году мы услышим о та-
ких проектах»,— полагает эксперт. 

При этом совладелец компании «Тер-
мал» Дмитрий Даньшов отмечает, что по 
теплоте сгорания ТБО не самое эффек-
тивное топливо. «По опыту других стран, 
достичь рентабельности можно только 
в комплексе 

”
сортировка — переработ-

ка — сжигание — господдержка“. У нас 
до комплекса еще далеко»,— подытожил 
эксперт. n

стРоитеЛьство КРУПноГо мУсоРоПеРеРАБАтывАющеГо ЗАводА оБойдется инвестоРУ в 1–2  мЛРд РУБЛей, А соЗдАние неБоЛьШоГо ПРедПРиятия ПеРвичной ПеРеРАБотКи  
мУсоРА — в 8–10 мЛн РУБЛей
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ПоддАТь ГАзУ  
влАСТи САНКТ-ПЕТЕРБУРГА взяли КУРС  
НА изБАвлЕНиЕ ГоРодА оТ НЕэффЕКТив-
Ных КоТЕльНых, РАБоТАющих НА УГлЕ, 
мАзУТЕ, дизЕлЕ, КоТоРыЕ ПоРТяТ эКоло-
Гию. в 2018–2021 ГодАх ПоловиНУ ТАКих 
КоТЕльНых ГУП «ТэК СПБ» должНы ПЕРЕ-
вЕСТи НА ГАзовоЕ ТоПливо. иНвЕСТоРом 
ПРоЕКТА можЕТ выСТУПиТь Ао «ГАзПРом 
ТЕПлоэНЕРГо», А ЕГо СТоимоСТь ПРЕд- 
вАРиТЕльНо РАССЧиТАНА ЧиНовНиКАми  
в РАзмЕРЕ БолЕЕ 2 млРд РУБлЕй. эКСПЕР-
Ты оТмЕЧАюТ, ЧТо мАССовый ПЕРЕвод 
КоТЕльНых НА ГАз НАЧАл ПРоиСходиТь  
С 2005 ГодА, КоГдА ПАо «ГАзПРом»  
РЕшило УвЕлиЧиТь иНвЕСТиции в ПРо-
ГРАммУ ГАзифиКАции РЕГиоНов. ИгОРь ШИШКИН

Осенью этого года комитет по энергетике 
и инженерному обеспечению Петербур-
га заявил о планах перевода 15 котель-
ных ГУП «ТЭК СПб» общей мощностью  
175,65 Гкал/ч на газовое топливо. Эти 
источники расположены в Выборгском, 
Кировском, Колпинском, Красносель-
ском и Приморском районах. Реконструк-
ция, по плану Смольного, должна пройти  
в 2018–2021 годах. Она позволит снизить 
себестоимость полезного отпуска тепла 
на объектах более чем в два раза, отме-
чали чиновники. Предварительный объем 
инвестиций в проект рассчитан чиновни-
ками в размере 2,155  млрд рублей. Оку-
питься он должен до 2032 года.

Всего у ГУП «ТЭК» 34 котельных (12% 
от общего числа), которые работают на 
угле, мазуте, дизеле. Предприятие за-
являло, что заинтересовано в переводе 
всех своих источников на газ. Однако фи-
нансовых возможностей у него для этого 
недостаточно, судя по тому, что Смоль-
ный рассматривает возможность пере-
дачи котельных стороннему инвестору. 
Так, в январе 2017 года петербургские 
чиновники обращались с предложением 
о переводе котельных ГУП «ТЭК» на газ 
к АО «Газпром теплоэнерго» (работает в 
Петербурге через стопроцентную «дочку»  
ООО «Петербургтеплоэнерго»), речь тог-
да шла о 16  объектах. Стороны рассма-
тривают проведение этих работ на усло-
виях концессионного соглашения. Суть 
концессии сводится к тому, что «Газпром» 
инвестирует деньги в новое строитель-
ство, но под гарантии властей. 

«
”
Газпром теплоэнерго“, безусловно, 

рассматривает возможные перспективы 
расширения присутствия в теплоэнерге-
тике Петербурга. При этом решение об 
участии в конкурсе на право заключения 
концессионного соглашения в отношении 
16 котельных будет приниматься после 
того, как станут известны результаты вы-

полненного по заказу ГУП 
”
ТЭК“ техни-

ко-экономического обоснования и будет 
объявлен конкурс. Одними из ключевых 
критериев участия в проекте является 
экономическая целесообразность — сро-
ки окупаемости вложений, платежная дис-
циплина потребителей»,— сообщили BG  
в компании. 

оБщеРоссийсКАя тенденция Не- 
смотря на то, что в Петербурге еще оста-
ются котельные, работающие на неэко-
логичных видах топлива, перевод источ-
ников тепла на газ в стране идет давно. 
По словам директора департамента ин-
теллектуальных зданий компании «Крок» 
Александра Широкова, активно это стало 
происходить с 2005 года, когда «Газпром» 
принял решение об увеличении объемов 
инвестиций в программу газификации 
регионов. «Благодаря строительству но-
вых объектов, более 5 тыс. котельных по 
всей России были обеспечены условиями 
для газификации»,— говорит господин 
Широков. Он отмечает, что до сих пор 
большое число котельных, работающих 
на угле, остается в Калининградской об-
ласти и на Крайнем Севере. «В основном 
такие котельные расположены либо в 
местах добычи угля, либо там, где пока 
отсутствует газопровод и есть сложно-
сти с его проведением»,— подчеркивает 
эксперт. 

По словам исполнительного директора 
ООО «Термолайт» Марины Цыгановой, 
чем старше оборудование котельной, 
тем сложнее и дороже его модерниза-
ция. «Если газопровод с природным га-
зом расположен далеко от самой котель-
ной, то перевод котельной на газ может 
быть нецелесообразным. В Ленобласти и 
Петербурге сейчас идет активное стро-
ительство жилых домов, в случае невоз-
можности присоединения к городским 
монополистам — ресурсоснабжающим 

организациям, застройщик вынужден 
продумать, каким образом дать тепло и 
горячее водоснабжение. И часто стро-
ит котельные на один или несколько 
многоквартирных домов, расположение 
которых может быть и во дворе, и даже 
на крыше. Это экологично и безопасно, 
вместе с тем дает возможность жильцам 
и потребителям получать услугу 

”
тепло-

снабжение и горячее водоснабжение“ 
круглогодично и намного качественнее, 
в сравнении с тем, что дает монополист 
по региону»,— рассказывает госпожа 
Цыганова.

Эксперты утверждают, что газовое топ- 
ливо очень экономично. «По сравнению 
с электричеством, например, перевод на 
газ дает пятикратную экономию на оплате 
энергоресурсов из бюджетных средств. 
Кроме того, расходы на оплату газа у по-
требителей сокращаются до 10%. Это 
происходит за счет того, что газ обладает 
большой теплоемкостью. Во-вторых, ис-
пользование природного газа в качестве 
топлива не требует его подогрева, орга-
низации специального хранилища. Суще-
ственно ниже и капитальные затраты на 
строительство новой котельной на газо-
вом топливе, чем на угле или мазуте»,— 
поясняет господин Широков.

Марина Цыганова отмечает, что сегод-
ня часто используются гибридные котель-
ные, работающие на нескольких видах 
топлива. «В случае экстренного отключе-
ния газа объект не останется без тепла: 
котельная будет работать на угле или ма-
зуте»,— говорит она.

С точки зрения экологии природный газ 
также имеет значительные преимущества. 
«Он сгорает без остатка, не дает копоти 
и вредных выбросов»,— отмечают в ком-
пании «Крок». По словам госпожи Цыга-
новой, ежегодно владельцы котельных 
вносят так называемую плату за выбросы. 
«Эти суммы рассчитываются экологами, 

и за газ, в сравнении с теми же углем и 
мазутом, эти выплаты в разы ниже»,— от-
мечает она.

В «Петербургтеплоэнерго» рассказа-
ли BG, что проведенная с 2006 года ре-
конструкция систем теплоснабжения не-
скольких районов оказала благоприятное 
воздействие на экологическую обстанов-
ку Петербурга. В частности, в Петроград-
ском, Курортном, Центральном районах 
были сокращены выбросы в атмосферу 
угольной пыли, сажи, оскида и диоксида 
азота, а также других веществ. 

ЗА чей счет По данным экспертов, сам 
перевод котельных на газ, как правило, 
осуществляется за государственный счет. 
«Однако контракты на эти работы заклю-
чаются таким образом, чтобы первона-
чальные инвестиции несли исполнители 
— то есть генподрядчик и субподрядчики. 
Государство же компенсирует им затраты 
уже по результатам работы. Именно по-
этому участвовать в подобных проектах 
могут только компании, имеющие доста-
точное количество свободных средств 
или возможность пользоваться долговре-
менными кредитами на хороших условиях. 
Объемы работ по реконструкции и модер-
низации котельных в большинстве случа-
ев колоссальны, а бюджеты — ограниче-
ны»,— подчеркивает господин Широков.

Госпожа Цыганова отмечает, что, к при-
меру, в Ленобласти власти не полностью 
компенсируют затраты на модернизацию 
оборудования. «Со 2  августа 2016 года, 
согласно постановлению №  288, коми-
тет ТЭК Ленобласти возмещает не более 
30% от общих затрат на модернизацию 
оборудования юрлицам. Если компании 
не ранее, чем за три года до выхода по-
становления, приобретали оборудование 
для перевода котельных на газ, расходы 
можно было также компенсировать»,— 
сказала она. n

ПосЛе РеКонстРУКции систем теПЛоснАБжения, ПРоведенной ооо «ПетеРБУРГтеПЛоЭнеРГо» в ПетРоГРАдсКом, 
КУРоРтном, центРАЛьном РАйонАХ, тАм БыЛи соКРАщены выБРосы в АтмосФеРУ УГоЛьной ПыЛи, сАжи, осКидА 
и диоКсидА АЗотА
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СПГ С РоССийСКим АКцЕНТом до КоНцА 2018 ГодА 
иНжиНиРиНГовый холдиНГ ооо «НиПи НГ 

”
ПЕТоН“» ПоСТРоиТ в лЕНоБлАСТи 

КомПлЕКС По ПРоизводСТвУ, хРАНЕНию и оТГРУзКЕ СжижЕННоГо ПРиРодНоГо 
ГАзА (СПГ) СТоимоСТью 126 млРд РУБлЕй По зАКАзУ ПАо «ГАзПРом». КомПлЕКС, 
оРиЕНТиРовАННый НА лоКАльНУю ГАзифиКАцию и ПРиСУТСТвиЕ в СТРАНАх  
БАлТиКи, СТАНЕТ одНим из эКоНомиЧЕСКи вАжНых СПГ-ПРоЕКТов в РоССии.  
ПРоЕКТ оРиЕНТиРовАН НА ПРимЕНЕНиЕ РоССийСКих ТЕхНолоГий и оБоРУдовАНия. 
эКСПЕРТы оТмЕЧАюТ, ЧТо ПоТРЕБНоСТь РоССийСКой оТРАСли ТэК в ТЕхНолоГиях 
и УСлУГАх оТЕЧЕСТвЕННых иНжиНиРиНГовых КомПАНиях РАСТЕТ ПоСлЕ ввЕдЕНия 
САНКций Со СТоРоНы СшА и их ПАРТНЕРов. ИгОРь ШИШКИН

Мощность комплекса по производству, 
хранению и отгрузке СПГ в Ленобласти 
составит 1,5 млн тонн в год. Он будет рас-
положен на побережье Балтийского моря 
в районе компрессорной станции «Пор-
товая», через которую идет перекачка 
газа в Европу по газопроводу «Северный 
поток».

Как следует из материалов на сай-
те госзакупок, стоимость работ компа-
нии «Петон» оценена в 126  млрд рублей 
с НДС. Из них 4  млрд рублей уйдет на 
проектно-изыскательские работы, непо-
средственно на строительство объекта — 
121,7  млрд рублей, на пусконаладочные 
работы отведено 968 млн рублей. Проект 
предусматривает создание водных под-
ходов к терминалу, якорной стоянки су-
дов, причалов для отгрузки СПГ, приема 
крупногабаритных, строительных грузов 
и оборудования. В составе терминала бу-
дет сооружена подходная дамба для ор-
ганизации транспортной связи причалов 
с берегом, прокладки инженерных сетей, 
линий технологических трубопроводов. 

«В качестве лицензиара для средне-
тоннажного комплекса по производству, 
хранению и отгрузке СПГ выбрана не-
мецкая компания Linde  AG. Концепция 
реализации проекта была основана на 
максимальном применении компетенций 
российских производителей оборудова-
ния, а также на локализации в России тех-
нологий Linde AG»,— сообщили изданию 
в «Петоне». 

Стоит отметить, что институт работает 
с «Газпромом» более двадцати лет. За 
это время «Петон» реализовал со струк-
турами газовой монополии 35  крупных 
контрактов. К примеру, в 2015 году науч-
но-исследовательская команда «Петона» 
совместно с технологами Linde  AG раз-
работала передовое технологическое ре-
шение строительства Амурского газопе-
рерабатывающего завода (ГПЗ), которое 
позволило повысить экономическую эф-
фективность, максимально решив проект-
ные задачи, аналогов которым нет в мире 
из-за своей специфики присутствия гелия 
и этана на месторождении. АГПЗ станет 
крупнейшим в России (и одним из круп-
нейших в мире) предприятием по перера-
ботке природного газа. 

ПодХод К ЗАКАЗчиКАм Технологи-
ческий инжиниринговый холдинг «Петон» 
был создан в Уфе в 1990 году на базе про-
ектного института, который появился в 
далеких 1970-х годах, когда перед группой 

ученых была поставлена цель изучить луч-
шие мировые практики по разделению не-
фтяных смесей в области ректификации 
и разработать собственную модель рас-
четов на базе отечественных технологиче-
ских устройств и оборудования для объек-
тов ТЭК. Это и положило начало созданию 
технологического холдинга «Петон», а 
также совпало с началом процесса пере-
ориентации российской экономики с пла-
новой на рыночную модель развития. Су-
ществующие научно-исследовательские, 
проектные и технологические институты 
были реорганизованы, часть из них объ-
единилась в коммерческие организации, 
сферой деятельности которых стал инжи-
ниринг. И если раньше заказчиками для 
этих организаций в основном являлись со-
ответствующие министерства, то начиная 
с 2000-х годов роль основных заказчиков 
на инжиниринговые услуги стали играть 
госкорпорации. При этом достаточно 
большую долю в объеме заказов инжини-
ринговых услуг сегодня составляют и ком-
пании среднего бизнеса. 

«Петон» позиционирует себя как рос-
сийская технологическая инжиниринговая 
компания, обладающая полным комплек-
том российских лицензий для реализации 
проектов «под ключ» в нефтегазовой от-
расли промышленности в соответствии с 
EPC/M-подходом. Это относительно новый 
подход в реализации крупномасштабных 
проектов, который позволяет минимизи-
ровать риски заказчика, а также гаран-
тировать ему твердую цену и высокое 
качество реализуемого проекта. Всего 

холдинг реализовал около 170 проектов, в 
том числе международных. 

Основные функции подрядчика, пред-
лагаемые в рамках EPC /M-подхода: ин-
жиниринг и детальное проектирование, 
управление поставками и строительно-
монтажными работами, подготовка к за-
пуску и ввод объекта в эксплуатацию, а 
также управление и контроль реализации 
проекта. В России не более пяти организа-
ций, которые могут взять на себя функции 
EPC/M-контрактора. Среди них ГК«СГМ», 
НИПИГАЗ, «Петон», который обладает се-
рьезным научно-исследовательским и ин-
жиниринговым потенциалом.

Ключевыми клиентами инжиниринговых 
компаний являются компании топливно-
энергетического комплекса. По предва-
рительным данным, в 2016 году десятью 
крупнейшими российскими компаниями 
ТЭК, среди которых «Газпром», «Газпром 
нефть», ЛУКОЙЛ и другие, были осущест-
влены капитальные вложения на сумму, 
превышающую 3,2  трлн рублей, что на 
11% меньше по сравнению с 2015 годом. 
Несмотря на снижение в 2016 году суммар-
ного объема капитальных затрат, вышеназ-
ванные компании инвестируют в несколько 
крупномасштабных проектов, которые на-
ходятся на разной стадии реализации.

В частности, уже в 2017 году в со-
ответствии с утвержденным бюджетом 
«Газпрома» объем финансирования ин-
вестпрограммы составит 910,67  млрд  
рублей, в том числе на реализацию про-
ектов капстроительства будет направлено 
625,45 млрд рублей.

КУРс нА имПоРтоЗАмещение По-
требность российской отрасли ТЭК в 
технологиях и услугах отечественных ин-
жиниринговых компаниях была актуальна 
и ранее, но значительно возросла после 
введения санкций со стороны США и 
ЕС. Теперь это вопрос энергетической и 
технологической безопасности России. 
Санкции ограничили крупнейшим энер-
гетическим компаниям страны не только 
выход на международные финансовые 
рынки, но и доступ к новейшим технологи-
ям добычи и переработки углеводородов. 
Санкции угрожают планам по освоению 
шельфовых нефтегазовых месторожде-
ний Арктики, в которых, по данным экс-
пертов, сосредоточено свыше 80% угле-
водородных запасов всех шельфовых 
месторождений РФ.

В апреле 2016 года Минпромторг и 
Минэнерго совместно обозначили один-

надцать направлений, по которым осу-
ществляется импортозамещение в сфере 
российского нефтегазового комплекса. 
Среди них современные технологии для 
нефте- и газохимии, бурения и добычи, 
разработки трудноизвлекаемых запасов 
и реализации шельфовых проектов (до 
2020 года), интегрированный сервис стро-
ительства скважин. 

Но не только добычей ограничиваются 
интересы государства: в среднесрочной 
программе фигурирует поддержка тех-
нологий переработки углеводородного 
сырья, создание собственных катализато-
ров для нефтепереработки и нефтехимии, 
технологии сжижения природного газа, 
высокопроизводительное насосно-ком-
прессорное оборудование. Подготовлены 
«дорожные карты» по реализации более 
70 проектов в указанных областях, 16 про-
ектов уже реализуется с господдержкой.

По данным председателя совета Союза 
нефтегазопромышленников России Юрия 
Шафраника, сейчас доля импортного обо-
рудования во всей нефтегазовой отрасли 
составляет около четверти. В частности, у 
компании ПАО «Газпром» доля импортного 
оборудования и услуг в 2014 году составля-
ла 10%, а год назад — уже только 5%. В на-
укоемкой сфере нефте- и газопереработки 
и нефтехимии намечаются положительные 
сдвиги — прежде всего для отечествен-
ного машиностроения. «Газпром» реали-
зует ряд проектов в ЕРС-формате, в том 
числе проект с применением лучших от-
ечественных решений, в рамках которого 
на Ямале «Петон» строит установку стаби-
лизации конденсата ачимовских залежей 
Надым-Пур-Тазовского региона. Сумма 
контракта — более 50  млрд рублей. Как 
EPCM-контрактор «Петон» не только вы-
полняет строительно-монтажные работы, 
но и поставляет оборудование собствен-
ного производства. В частности, речь идет 
об инновационной разработке — одном из 
типов критического технологического обо-
рудования для ректификации углеводоро-
дов, сжиженных газов и других процессов. 

«
”
Петон“ инвестирует в научно-ис-

следовательскую работу, цель которой 
— применение лучших экономически эф-
фективных технологий, базирующихся на 
российском оборудовании. Все это позво-
ляет обеспечить независимость ключевых 
заказчиков в отечественных продуктах 
глубокой переработки, что дает возмож-
ность монетизировать продукты глубокого 
передела газо-и нефтехимии»,— расска-
зали в компании. n

ЗА БоЛее чем двАдцАть Лет «Петон» РеАЛиЗовАЛ  
со стРУКтУРАми «ГАЗПРомА» 35 КРУПныХ КонтРАКтов
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эНЕРГЕТиКи ПодводяТ иТоГи ГодА  
BG оПРоСил РУКоводиТЕлЕй КРУПНЕйших СЕвЕРо-зАПАдНых КомПАНий

АЛеКсей БАРвиноК,  
генеральный директор  
ПАо «тГК-1»:
— Для компании уходящий 2017 год стал знаковым: 
завершена программа договоров поставки мощно-
сти (ДПМ). В Санкт-Петербурге мы переключили по-
требителей тепла и горячей воды юго-западной части 
города на новый объединенный вспомогательный 
комплекс Первомайской ТЭЦ и осуществили вывод 
из эксплуатации старой очереди станции. На элек-
тростанции №  1 Центральной ТЭЦ перевели энер-
госнабжение исторического центра на современные 
газотурбинные установки.

Город и страна в целом получили надежные, эф-
фективные и экологичные источники энергии. Мощ-
ности ТГК-1 в Петербурге сегодня достаточно для 
обеспечения всех нагрузок 15-летней перспективы 
утвержденной схемы теплоснабжения Северной  
столицы.

За счет высокого электрического КПД на новых 
блоках возросла экономия топлива. Для сравнения, 
более 50% энергии природного газа парогазового 
блока преобразуется в электричество, в то время как 
на паросиловых блоках КПД составляет 35–37%. Та-
ким образом, вырабатывая больше энергии на паро-
газовых блоках, мы тратим меньше природного газа 
на выработку электроэнергии. В результате снижа-
ются удельные расходы топлива. Главный экологиче-
ский эффект от работы новых блоков связан с умень-
шением удельного выброса углекислого газа. При 
этом все блоки построены с закрытой системой водо-
снабжения, что также минимизирует воздействие на 
окружающую среду.

Сегодня на повестке дня строительство новой во-
догрейной котельной на электростанции №  2 Цен-
тральной ТЭЦ. Для подключения перспективных по-
требителей и стабильного теплоснабжения центра 
города необходимо заменить старый источник тепла, 
построив новый — более мощный и эффективный. 
Из реконструкций объектов можно выделить модер-
низацию Автовской ТЭЦ. Она обеспечивает электри-
ческой и тепловой энергией промышленные предпри-
ятия, жилые и общественные здания четырех районов 
города, где проживает около миллиона человек. Про-
ектом предусмотрен вывод из эксплуатации старого 
оборудования первой очереди, которое было постро-
ено в конце 1950-х — начале 1960-х годов.

Всего в ходе реализации ДПМ мы ввели 1,7  ГВт 
новой энергии. И мы не останавливаемся на достиг-
нутом, энергетика — это такая отрасль, где всегда 
нужно двигаться вперед, быть на острие научно-тех-
нического прогресса. Наши объекты модернизируют-
ся, идет постепенное обновление производственной 
базы.

РомАн БеРдниКов,  
генеральный директор  
ПАо «Ленэнерго»:
— В течение всего года компания уделяла присталь-
ное внимание дальнейшему совершенствованию 
процедуры технологического присоединения по-
требителей к электросетям. В  Петербурге в единую 
процедуру успешно объединены осмотр электроуста-
новок заявителя, выдача актов готовности и подача 
напряжения. «Ленэнерго» стало первой в стране 
сетевой компанией, взявшей за правило выдавать 
акты техприсоединения при осмотре электрообору-
дования. В этом году «Ленэнерго» вышло в текущий 
режим исполнения обязательств — по итогам 11 ме-
сяцев исполнено более 42 тыс. договоров. На данный 
момент в Санкт-Петербурге у нас нет просроченных 
договоров.

Подтверждением правильно выбранного вектора 
работы компании стало признание со стороны Все-
мирного банка. В рейтинге «Ведение бизнеса» (Doing 
Business), опубликованном в октябре 2017 года, в том 
числе благодаря специалистам ПАО «Ленэнерго», 
Россия смогла впервые в истории войти в десятку 
лучших стран по показателю «Подключение к систе-
ме энергосбережения». 

Также «Ленэнерго» продолжает повышать показа-
тели надежности. В 2017 году удельная аварийность 
снизилась на 25,6%, а количество технологических 
нарушений на электрических сетях 110 кВ уменьши-
лось на 4,8% в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года.

В минувшем году «Ленэнерго» сделало серьезный 
шаг навстречу владельцам электромобилей — вес-
ной компания презентовала собственную сеть из 
15 электрозаправочных станций в различных районах 
Петербурга. Пилотный для региона проект был реали-
зован совместно с водителями электрокаров — свои 
пожелания они высказывали в рамках личных встреч 
с руководством. В 2018 году «Ленэнерго» откроет 
для публичного пользования не менее 20  заправок. 
Также заправки для электрокаров будут установлены 
на трассе «Скандинавия», затем аналогичный про-
ект планируется реализовать на автодороге Санкт-
Петербург — Москва.

В планах наращивание темпов внедрения иннова-
ционных решений. Огромное внимание уделяется и 
постепенному переходу к «умным» сетям: развитию 
цифровых подстанций различного класса напряже-
ния 35–110 кВ и активно-адаптивных сетей с распре-
деленной интеллектуальной системой управления. 
Проектно-изыскательные работы в этом направле-
нии были проведены в Центральном, Петроградском  
и Адмиралтейском районах.

АРтУР тРиноГА,  
генеральный директор Ао «Газпром теплоэнерго»,  
председатель совета директоров  
ооо «Петербургтеплоэнерго»:
— На Северо-Западе России компания «Газпром 
теплоэнерго» представлена дочерним обществом 
«Петербургтеплоэнерго», которое снабжает теплом 
потребителей Петербурга, Ленинградской области и 
Республики Карелия. 

В 2017 году «Петербургтеплоэнерго» реализовало 
ряд важных проектов, в первую очередь это строи-
тельство сетей и подключение спортивных и соци-
ально значимых объектов в Санкт-Петербурге. Сре-
ди детских учреждений, в которые мы подали тепло, 
дом-интернат для детей с отклонениями в умственном 
развитии № 3 и детский сад на 90 мест в Курортном 
районе. В кратчайшие сроки было организовано теп- 
лоснабжение средней школы №  304, расположен-
ной в центре города на улице Черняховского. Кроме 
этого, оперативно подключены к теплу по временной  
схеме строящиеся корпуса театра танца Бориса 
Эйфмана.

«Петербургтеплоэнерго» продолжает строитель-
ство сетей и источников в районах массовой жилой 
застройки, в этом году выполнено подключение к те-
плоснабжению 34  новых абонентов в Петербурге и 
Ленобласти. В целом объем инвестиционных проек-
тов за счет платы за подключение составляет около 
170 млн рублей ежегодно.

Одним из значимых проектов стала организация 
теплоснабжения со строительством тепловых сетей 
тренировочных площадок для проведения чемпи-
оната мира по футболу FIFA 2018  года в Курортном 
и Петродворцовом районах. Также своевременно 
была построена и запущена котельная мощностью 
1042,5 кВт, которая отапливает крытый каток с искус-
ственным льдом в Стрельне.

Этот год был ознаменован важной вехой — за-
вершением реализации долгосрочной целевой про-
граммы Республики Карелия. Мероприятия, прове-
денные в течение четырех лет, позволят качественно 
улучшить теплоснабжение 38  населенных пунктов 
Карелии. Всего в период с 2013 по 2017 год выпол-
нено строительство и техническое перевооружение 
63 источников теплоснабжения общей установленной 
мощностью 190,32  МВт, протяженность переложен-
ных тепловых сетей составляет 226 км.

Еще одним серьезным достижением этого года 
можно назвать снижение просроченной дебиторской 
задолженности подконтрольных Петербургу управля-
ющих компаний на 83,43 млн рублей (8%). Это стало 
возможно благодаря совместной работе с жилищным 
комитетом, выверке «эталонной адресной базы» и 
частичному погашению жилкомсервисами просро-
ченной задолженности из средств, выделенных им из 
бюджета Санкт-Петербурга.
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евГений цеЛиКов,  
генеральный директор  
ГУП «водоканал санкт-Петербурга»:
— Уходящий год стал для предприятия знаковым. По-
следние двенадцать месяцев в России прошли под 
эгидой Года экологии и позволили нам запустить и 
развить проекты, связанные с защитой окружающей 
среды Северо-Запада и Балтики. 

После первого этапа реконструкции заработала 
Северная станция аэрации — самый технологиче-
ски сложный проект на территории Восточной Евро-
пы. Благодаря работе нашего предприятия очистка 
сточных вод в Санкт-Петербурге сейчас составляет 
98,5%. Еще один проект, который успешно заверши-
ло предприятие,— реконструкция дождевой канали-
зации на территории Муринского парка. Это позво-
лило прекратить сброс в ручей неочищенных сточных 
вод. В начале этого года мы открыли новый снегопла-
вильный пункт на Шкиперском протоке. Он способен 
утилизировать больше 100 тыс. куб. м снега за сезон, 
собранного в Василеостровском и Петроградском 
районах города.

2018 год станет юбилейным для «Водоканала», в 
октябре мы будем отмечать 160-летие и уже готовим 
насыщенную программу мероприятий.

Чтобы питьевая вода по-прежнему была качествен-
ной, ГУП «Водоканал» начнет строить новые водо-
проводные очистные сооружения. Мы запустим Тал-
линскую насосную станцию и водовод для того, чтобы 
обеспечить водой новый район в Красном Селе. В по-
селке Молодежное завершится строительство водо-
проводных очистных сооружений. 

В целях повышения надежности водоотведения бу-
дет завершена реконструкция подводящего канали-
зационного коллектора к канализационным очистным 
сооружениям (в Зеленогорске), продолжено строи-
тельство Охтинского канализационного коллектора 
и тоннельного канализационного коллектора по ули-
це Бассейной. По плану в 2018 году на Центральной 
станции аэрации мы начнем реконструкцию комплек-
са обработки осадка и построим две линии сжигания 
осадка. А на Северной станции аэрации начнется уже 
второй этап реконструкции — сооружений механиче-
ской и биологической очистки.

Это только часть планов ГУП «Водоканал Санкт-
Петербурга». Основная работа заключается не толь-
ко в новых проектах, но и в том, чтобы ежедневно под-
держивать качество городской среды и жизни людей.

дмитРий симонов,  
генеральный директор  
Ао «ЛоЭсК»:
— Сейчас то время, когда нужно использовать все 
возможности, любые свободные средства (если их 
вообще можно так назвать), полученные в виде при-
были, авансов от наших заявителей или заемных бан-
ковских средств. Нужно вкладывать в стратегические 
объекты, которые будут давать рост всех финансовых 
показателей компании на десятки лет вперед. Это 
строительство не только опорных источников 110 кВ, 
но и строительство все большего количества соб-
ственных распределительных сетей.

В 2017 году ЛОЭСК продолжила программу кон-
солидации электросетевых активов в Ленинградской 
области. В 2018 году мы также будем заинтересованы 
в продолжении этой работы. К сожалению, компаний, 
которые могли бы подойти под консолидацию, чтобы 
приобретать их за «живые» деньги, становится год 
от года меньше. И чтобы у правительства Ленинград-
ской области не было проблем с «бесхозяйными» и 
брошенными сетями, мы готовы рассмотреть консо-
лидацию в виде принятия на баланс электрических 
сетей — за условный «рубль» или в долгосрочную 
аренду. В связи с тем, что в большинстве своем эти 
сети находятся в плохом состоянии, мы готовы их ре-
конструировать или заменить на новые современные 
сети. Но только после передачи их нам в эксплуата-
цию или аренду.

Кроме того, компания ЛОЭСК по-прежнему готова 
принимать в эксплуатацию и ставить на баланс сети 
садоводств, некоммерческих дачных товариществ, 
расположенных в Ленинградской области. В этом 
случае мы не говорим ни о каком доходе, это наши 
социальные обязательства как представителей круп-
ного бизнеса, необходимые для снятия напряженно-
сти во взаимоотношениях между любителями дачного 
досуга и правительством региона.

мАКсим ШАсКоЛьсКий,  
генеральный директор  
Ао «Петербургская сбытовая компания»:
— Уходящий год для энергетической отрасли региона 
можно назвать стабильным и результативным. Одним 
из важнейших достижений стало значительное улуч-
шение позиции России в рейтинге Всемирного банка 
«Ведение бизнеса» (Doing Business): по показателю 
«Подключение к системе энергоснабжения» Россия 
вошла в десятку лучших стран. В Санкт-Петербурге 
таких высоких показателей удалось добиться благо-
даря значительному упрощению процедуры техноло-
гического присоединения к системе электроснабже-
ния. ПСК совместно с «Ленэнерго» в течение двух лет 
работает по проекту «Одно окно», в рамках которого 
потребители могут заключить договор энергоснабже-
ния за семь дней в режиме онлайн. Одним из ново-
введений 2017 года стала возможность подписания 
договоров в электронном виде. 

Большое внимание уделяется работе с бездоговор-
ным потреблением электроэнергии, направленной на 
снижение потерь и легализацию потребления элек-
трической энергии. В результате совместной работы 
в Петербурге удалось снизить число бездоговорных 
потребителей с 18  тыс. в 2013 году до 1,8  тыс. Это 
важное достижение для обеспечения стабильной ра-
боты розничного рынка электроэнергии в регионе. 

В наступающем году компания сосредоточится 
на дальнейшем повышении качества обслуживания 
потребителей, внедрении новых онлайн-сервисов, 
расширении возможностей дистанционного обслужи- 
вания. 

Важнейшей проблемой розничного рынка электро-
энергии является задолженность потребителей за 
потребленную электроэнергию. На территории дея-
тельности гарантирующего поставщика ПСК в Санкт-
Петербурге и Ленинградской области по состоянию 
на первое октября этого года задолженность орга-
низаций, финансируемых из федерального бюдже-
та, составила 445 млн рублей, прочих потребителей 
(малый и средний бизнес) — 2,35 млрд, населения — 
2,78 млрд рублей. ПСК проводит большой комплекс 
мероприятий по ограничению подачи электроэнергии 
должникам, претензионно-исковую работу, иницииру-
ет банкротство должников. 

Для прекращения роста задолженности за элек-
троэнергию необходимо дальнейшее развитие аван-
сового порядка оплаты электроэнергии, ужесточение 
законодательства в части ответственности за неопла-
ту и упрощение порядка отключения электроэнергии 
и взыскания задолженности.
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